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ПОВСЕМЕСТНО ОБЕСПЕЧИТЬ ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО ПОЛЕВЫХ РАБОТ
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЫ

Кра с н о е  з н а м я
ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 

ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ.

ПОВЫШАТЬ
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 

ТРУДА НА СТРОЙКАХ
Плохо начали третий год сеии- 

летки строители области. Только 
трест «Томлесжелдорстрой» 
стройуправление ГРЭС-П вьшол- 
НИЛИ четырехмесячное задание. 
Остальные строительные организа
ции, в том числе наиболее крупные 
— тресты № 97 и № 98 Томского 
совнархоза, — план не выполняют, 
задерживают ввод в действие важ
нейших промышленных и жилых 
объектов.

В строительных организациях 
Томского совнархоза производи
тельность труда составила в прош
лом году 90 процентов плановой, а 
в первом квартале текущего года 

92 процента.
Столь низкая производитель- 

вость труда строителей объясняет
ся плохой организацией строитель
ного производства, неудовлетвори
тельным использованием механиз
мов, большим количеством простоев 
рабочих и техники. Только в 
УНР-770 треста № 98 в начале 
марта десятки строителей целыми 
днями простаивали из-за того, что 
им не готовили своевременно 
фронта работ, не обеспечивали 
материалами. На многих стройках 
нет планов организации работ, ма
стера н прорабы не заботятся о пра
вильной расстановке рабочих и ме
ханизмов. Нередко нарушается тех
нология строительства, допускают
ся брак н переделки.

Значительно снижают производи
тельность труда на стройках низ
кий уровень механизации работ, 
большие простои машин. В тресте 
№ 98, например, из имеющихся 11 
экскаваторов в среднем работает 6, из 24 бульдозеров пригодны к 

эксплуатации лишь 12. Из-за Зтого 
большие объемы земляных работ 
выполняются вручную. В прошлом 
году в эхом тресте вручную сдела
ли 120 тысяч кубометров земляных 
работ в то время, как выработка 
на экскаваторах составила за год 
72 процента к плану. Не лучше ис
пользуются землеройные машины и 
в текущем году.

На стройках трестов № 97 и 
№ 98 недостаточно механизирована 
отделка зданий. Из общего объема 
штукатурных работ, выполненных 
за первый квартал в тресте № 97, 
механизированным способом сдела
но 43,6 процента, в тресте № 98— 
всего 12,5 процента. Аналогичное 
положение и с механизацией ма
лярных работ. А  ведь строительные 
управления обоих трестов' имеют 
значительное количество штукатур
ных агрегатов, растворонасосов, 
краскопультов.

Руководители строек и отделоч
ных участков плохо внедряют меха
низацию и передовой опыт на от
делке зданий. В частности, при 
штукатурке поверхностей слабо 
внедряется передовой метод сопло- 
вания, не нашел дорогу на наши 
стройки омский «утюжок».

На большинстве стройплощадок 
еще много труда строители затра
чивают на разгрузі^ и подноску 
материалов вручную. В то же вре
мя подъемно-транспортные меха
низмы используются плохо. Напри
мер, мощность башенных кранов на

стройках совнархоза используется 
лишь на 50— 60 процентов.

Значительно сдерживают рост 
производительности труда строите
лей перебои в подаче на площадки 
материалов н конструкций. За про
шлый год предприятия треста 
«Стройдеталь» недодали строите
лям конструкций и материалов на 
568 тысяч рублей. В первом квар
тале этого года стройки недополу
чили от них 2.070 кубометров сбор
ного железобетона. Резко отстает 
от потребностей строек выпуск 
длинномерных балок с преднапря
женной арматурой, лестничных 
площадок и маршей, половой рей
ки.

Заводы стройиндустрии не вы
полняют всех заказов строителей и 
государственного плана потому, что 
здесь также низка производитель
ность труда. За первый квартал те
кущего года она составила на Тай- 
гинском шлакоблочном заводе 89, 
а на заводе № 1— 96 процентов к 
плану. Это результат неудовлетво
рительной организации производст
ва. Здесь на многих участках не от
работана технология, плохо исполь
зуются оборудование и оснастка. 
Механизмы эксплуатируют на из
нос, вследствие чего они часто вы
ходят из строя. Графики планово- 
предупредительного ремонта не со
блюдаются. В  итоге производитель
ность бетономешалок и вибросто
лов значительно ниже норматив
ной, съём готовой продукции с ку
бического метра пропарочных ка
мер остается крайне низким.

Эти и другие недостатки на 
стройках и предприятиях стройин
дустрии показывают, что их кол
лективы имеют большие резервы 
для повышения производительности 
труда. Первое, что необходимо сде
лать, — по-настоящему улучшить 
организацию труда и производства.

Руководители трестов, управле
ний и строек должны не медля пус
тить в ход такой резерв повьппения 
производительности труда, как уве
личение степени сборностн строя
щихся зданий. Следует всемерно 
форсировать строительство жилых 
домов из золоблоков, применение 
гипсолитовых перегородок, сбор
ных фундаментов и т. д. Необходи
мо всемерно продвигать на стройки 
новые прогрессивные материалы и 
конструкции, лучше использовать 
строительные машины и механиз
мы.

Хозяйственные руководители, 
инженерно-технические работники, 
партийные и профсоюзные органи
зации предприятий стройиндустрии 
и строек должны всемерно вне
дрять передовую технологию. Орга
низация комплексных бригад 
бригад конечной продукции, укреп
ление трудовой дисциплины, по
стоянное повышение квалификации 
строителей — все это большие ре
зервы роста производительности 
труда.

Партийные и профсоюзные орга
низации строек должны по-боевому 
организовать соревнование строи
телей за достойную встречу XXII 
съезда КПСС, широко распростра
нять опыт передовиков.

Прием Н. С. Хрущевым
заместителя Председателя Высшего
совещательного Совета Индонезии 

Руслана Абдулгани
Председатель Совета Министров СССР Н. С. Хрущев 17 мая принял в 

Кремле Министра правительства, заместителя Председателя Высшего сове
щательного Совета Индонезии Руслана Абдулгани, гостящего в СССР по 
приглашению Советского правительства. Вместе с Русланом Абдулгани на 
приеме были его супруга и дочь, сопровождающие его лица, а также посол 
Республики Индонезии в СССР Адам Малик.

Во время приема между Н. С. Хрущевым и Русланом Абдулгани состоя
лась дружественная беседа.

На беседе присутствовал депутат Верховного Совета СССР Т. Ф. Штыков.

Д. с. Полянский в Кузбассе
КЕМЕРОВО. 17 мая. (ТАСС). Член 

Президиума ЯК КПСС. Председатель 
Совета Министров РСФСР Д. С. По
лянский с 14 по 17 .мая находи.тся в 
Кузбассе. Он посетил Кемерово. Ста- 
динск, Прокопьевск. Междуреченск, 
побывал на ряде предприятий, 
строек.

Ознакомившись с ходом полевых 
работ в колхозах и совхозах Белов- 
ского, Ленинск-Кузнецкого и Про- 
копьевского районов. Д .С. Полянский

обратил внимание колхозников и 
работников совхозов на серьезные 
недостатки в организации весеннего 
сева.

В Кемерово Д. С. Полянский встре
тился с работниками партийных, со
ветских и сельскохозяйственных ор
ганов. Были рассмотрены вопросы 
развития сельского хозяйства обла
сти. а также проведения весенних 
полевых работ.

НАЧАЛИ СЕВ НУ НУ РУЗЫ И СВЕНЛЫ
В колхозе имени Ленина Кожев- 

никовского района звено Н. Иванова 
начало сев кукурузы.

В колхозе имени XXI съезда КПСС

началозвено тов. П. И. Балаболина 
сев свеклы.

В колхозе имени Шевченко начали 
посадку картофеля.

В. КОРНЕЕВА.

СЕВ льна ЗЯВЕРШЕН
АСИНО. (По телефону). Льноводы] 

колхоза «Родина» завершили сев I 
льна на площади ,250 гектаров. (Зев I

льна проведен по клеверищу, на хо
рошо обработанной земле.

В- ЛАПЕКИН.

ВПЕРЕДИ— КОЛХОЗ „ПОБЕДА^

Решительно пресекать 
всякие нарушения 

агротехники
Проверяем качество полевых работ

Создавать нетерпимую  
обстановку бракоделам

Хорошими темпами ведут полевые 
работы механизаторы колхоза 
«Победа», Парбигского района. Вто
рую пятидневку колхоз держит пер
венство в соревновании сельхозарте
лей района на весеннем севе. План 
сева зерновых здесь выполнен на 
70 процентов. Вся земля подготовле
на к  севу. Вторая комплексная 
бригада колхоза, где бригадиром тов.

Аникин, закончила сев зерновых за 
7 рабочих дней. Сейчас механизато
ры бригады помогают быстрее завер
шить весенний сев первой комплекс
ной бригаде.

Хлеборобы живут на полевом ста
не, здесь имеются свежие газеты и 
журналы, организовано общественное 
питание.

' А. ИГНАТЬЕВ.

БЕСКОНТРОЛЬНОСТЬ
Просторны поля колхоза «Путь со

циализма» Пышкино-Троицкого рай
она. День и ночь шумят здесь мото
ры. Судя по сводкам, колхоз на севе 
не отстает. Но, когда пройдешь по 
полям, увидишь очень непригляд
ную картину.

Посредине засеянного поля стоят 
кучи прошлогодней соломы.

—  Почему же солому с поля не 
убрали? —  спрашиваем агронома 
тов. Гребнева.

—  Мне уже надоело отвечать на 
этот вопрос. —  с досадой говорит он. 
— Мы их пытались сжечь, да дождь 
помешал. Вывезти— времени не хва
тило.

Тов. Гребнев, как видно, вообще не 
контролирует качество работы меха
низаторов. Иначе чем же можно 
объяснить вот такие огрехи при 
вспашке (см. снимок). Целая полоса 
невспаханной земли! Не заметить 
это вопиющее бракодельство невоз
можно.

Но в колхозе «Путь социализма», 
как правило, работу механизатороі 
никто не проверяет, обработанны 
поля от них никто не принимает. 
Скажет механизатор, что он вспахал 
или засеял столько-то, все это бе, 
провертев принимается и записывает
ся в/сводку.

Бесконтрольность привела к 
очень плохому качеству обработки 
почвы и заделки семян.

Правление колхоза и его председа
тель то-в. Нахтигал не дорожат на се
ве ни качеством, ни временем. Маши
ны используются не^на полную мощ
ность. Тракто| ДТ-54 буксирует 
только сцеп из двух сеялок. Может 
быть, в колхозе сеялок не хватает? 
Ничего подобного.

—  Три сеялки я держу в резерве, 
на случай поломок. —  заявил пред
седатель колхоза.

Агроном колхоза к этому добавля
ет;

—  На наших полях с тремя сеял- 
ка.чи не развернешься.

—  А если попробовать?
—  Зачем пробовать? —  ответил 

опытный тракторист В. С. Гурьев. 
—  Почти на всех полях сцепом 
трех сеялок сеять можно. Еще до на
чала сева я просил дать мне три 
сеялки.

Все эти факты стали возможными 
потому, что правление колхоза и его 
председатель тов. Нахтигал. агроном 
колхоза тов. Гребнев безответственно 
относятся к  организации борьбы за 
высокое качество полевых работ.

Н. ИГНАТОВСКИЙ.

Рабочие ново-рождественской фер
мы совхоза «Победа» Туганского рай
она на весенне-полевых работах взя
ли высокий темп. Выполнив план вес
новспашки, они заканчивают сев зер
новых- Однако это не мешает меха
низаторам вести сев на высоком агро
техническом уровне. Поля здесь тща
тельно обрабатываются поперек па
хоты, посевы прикатывают.

Подавляющее большинство механи- 
\ заторов ново-рождественской фермы 
\ трудится на севе добросовестно, с 

большим подъемом. Можно в пример 
привести тракториста турунтаев- 
скои фермы Николая Руденко. Сце
пом из трех сеялок он систематически 
засевает до 40 гектаров при норме 
33 гектара при хорошем качестве се
ва. Можно назвать десятки других 
имен рабочих совхоза «Победа», ко
торые душой болеют за порученное 
дело.

Но в совхозе мы встретились и с 
фактами недобросовестного ' отноше
ния к  делу. Тракторист халдеевской 
фермы А. Полонии недавно пролущил 
и заборонил 16 гектаров зяби вдоль 
пахотного слоя. Вскоре на этом уча
стке начал сев тракторист С. Степа
нов. Только стал работать, как у од
ной из сеялок потерялись два семя
провода. Вместо того, чтобы поднять

тревогу, сеяльщик агрегата А. Дебус 
согласился со Степановым не оста
навливать агрегат. Так всю смену и 
проработали. Там, где прошел агрегат 
тов. Степанова, много зерна осталось 
не заделанным в почву.

Немало фактов бракодельства на 
подломской ферме. Поля здесь не
большие, на некоторых из них края 
обработаны плохо, видны огрехи, глу
бина пахоты 15— 17 сантиметров 
вместо 22— 24 по норме.

На одном таком поле работает 
тракторист Селезнев- Семяпроводы у 
обеих сеялок, которые буксирует его 
трактор, неисправны, зерно как попа
ло разбрасывается по полю, часть его 
так и остается лежать на поверхно
сти почвы.

—  Почему же стали возможны та
кие грубейшие нарушения агротехни
ки на севе? —  спрашиваем агронома 
фермы А. Шарапова.

—  Да разве можно углядеть за 
каждым трактористом, каждым сеяль
щиком! —  ответил он.

Можно и обязательно нужно. Но 
для этого нужен постоянный конт
роль, надо иметь актив, воспитывать 
у людей чувство государственной от
ветственности за порученное дело.

Трактористы ново-архангельокой

фермы п -  Толстяков и Наумчук 
вспахали 15 геіктаро® долголетней за
лежи без предплужников и боронова
ния в агрегате. Правильно сделали 
здесь, что виновных наказали.

Но будь здесь хорошо налаженный 
общественный контроль за качест
вом, брака в работе не было бы.

Каждый случай брака надо преда
вать широкой огласке, создавать не
терпимую обстановку для недобросо
вестных работников.

Зтого в совхозе не делается. Ни на 
одной из Фери, где мы побывали, не 
ведется борьбы с бракоделами через 
боевые листки и «молнии»; агита
торы появляются на полях от случая 
к  случаю.

Секретарь парткома совхоза тов. 
Вдовик, председатель месткома тов. 
Матулепко, директор совхоза тов. Не
милостив, специалисты совхоза недо
оценивают роль общественности в 
борьбе за качество долевых работ- 

М. ШУЛЯНОВ, агроном облсель- 
хозуправления; И. БАЛДУЕВ, 
тракторист халдеевской фермы 
совхоза «Победа»; А. НОВИКОВ, 
рабочий совхоза; Г. КРАСНО- 
ВЕЙКИН, корреспондент газеты 

«Красное знамя».

Обещания остались на бумаге
В начале апреля в зырянской рай

онной газете «Борец за темпы» было 
опубликовано выступление заведую
щего торговым отделом райпотребсою
за тов. Нефедова, заверявшего чита
телей, что работники торговли хорошо 
подготовились к  обслуживанию хле
боробов на весенне-полевых работах. 
Он обещал, что по бригадам начнет 
курсировать автолавка, на полях бу
дет работать 41 ларек, товары в по
ле будут доставлять шесть развозок.

Но обещания остались на бумаге.

Машнна для посадки картофеля
КАМЕНКА (Пензенская область), 

(ТАСС). К началу весенней по
садки картофеля в Карагандин
скую. Ленинградскую. Рязанскую, 
Ульяновскую и Куйбышевскую обла
сти отправлены первые партии новых 
навесных картофелепосадочных ма
шин «СН-4». Их серийное производ
ство развернул завод «Белннсксель- 
маш».

Новая машнна в отличие от преж
них легче по весу и лучше обеспечи
вает точность квадратов при посад
ке. Эта машина высаживает также 
картофель рядками. Ее производи
тельность —  1.2 гектара в час.

В нынешнем году завод изготовит 
3.600 машин, а в будущем значи
тельно увеличит их выпуск.

Третий 
Всесоюзный 

съезд советских 
архитекторов

18 мая в Большом Кремлевском 
Дворце открылся третий Всесоюзный 
съезд советских архитекторов. Пос
ланцы наших зодчих собрались, что
бы подвести итоги пятилетней рабо
ты, обобщить положительный опыт, 
накопленный со времени второго 
съезда, наметить пути для решения 
насущных задач массового строитель
ства.

Съезд открыл вступительной речью 
старейший советский зодчий, почет
ный член Академии строительства и 
архитектуры СССР А. И. Гегелло.

Бурными, продолжительными апло
дисментами встречают присутствую
щие предложение избрать в почетный 
президиум съезда Президиум ЦК 
КПСС во главе с товарищем 
Н. С. Хрущевым.

Утверждается повестка дня:
1. Отчетный доклад правления 

Союза архитекторов ССІСР;
2. Доклад ревизионной комиссии 

Союза архитекторов СССР;
3- Выборы нового состава правле

ния и ревизионной комиссии Союза 
архитекторов С(Х)Р.

Бурными, продолжительными апло
дисментами встречают участники 
съезда появление в правительствен
ных ложах руководителей Коммуни
стической партии и Советского пра
вительства, Председательствующий 
предоставляет слово члену Президиу
ма ЦК КПСС, секретарю ЦК КПСС 
М. А. Суслову, который зачитывает 
обращенное к  третьему Всесоюзному 
съезду советских архитекторов 
приветственное письмо Центрального 
Комитета КПСС и Совета Министров 
СССР.

С докладом на съезде выступил 
член президиума правления Союза 
архитекторов СССР А. В. Власов,

Д  П О С Л Е Д Н И М И  ^ А С

Переговоры в Намоне
х а н о й , 18 мая. (ТАСС). Если 

группа Саваннакета проявит доб
рую волю, как это сделали делега
ции законного правительства Лао
са и партии Нео Лао Хак Сат, за
явил в беседе с корреспондентом 
газеты «Нян зан» глава правитель
ственной делегации на переговорах 
в Намоне Фенг Фонсаванг. то все 
важные проблемы могут быть ре
шены. Он отметил, что в последние 
дни достигнут известный успех в 
переговорах. В  частности, делега
ции пришли к соглашению о днях 
и времени проведения совещаний, 
порядке работы и вопросах, подле
жащих обсуждению. Переговоры 
проходят в обстановке взаимопони
мания.

Вместе с тем, o^мeтил Фенг 
Фонсаванг. имеются еще трудно
сти, которые делегациям предстоит 
преодолеть. Правительственная де
легация считает, что только на ос
нове политики мира и нейтралите
та можно вернуть Лаосу независи
мость. покончить с войной и иност
ранным вмешательством. Все эти 
вопросы ясно и полно изложены в 
недавно опубликоваішой политиче
ской программе правительства, воз
главляемого принцем Суванна Фу- 
мой. Именно этой программы при
держивается правительственная 
делегация в Намоне.

Сиротливо стоит на базе райпо
требсоюза автолавка, не сделав ни 
одного выезда в поле.

Бригадир второй бригады колхоза 
«Сибиряк» тов- Чернов и механик 
тов., Потапов говорят:

—  На наших полях мы ни разу не 
видели работников торговли.

Б некоторых сельских магазинах 
нет многих необходимых товаров, и 
в горячую пору весеннего сева лю
дям приходится отрываться от рабо
ты и ехать за десяток километров на 
их поиски. В магазине деревни Ары- 
гаево в продаже нет керосина, соли, 
чая, не завезены сюда топоры, вилы 
и другой сельскохозяйственный ин
вентарь.

Дубровское сельпо обслуживает 
около десяти населенных пунктов, 
где расположены бригады колхозов

имени Фрунзе, имени Свердлова и 
имени Ленина.

—  У нас для каждой бригады 
имеется развозка, —  заявил предсе
датель сельпо тов. Куранов.

Но с начала полевых работ прошло 
полмесяца, а развозки в поле не вы
езжают. Чтобы купить папиросы, нит
ки, иголки и прочие необходимые 
предметы, нужно ехать в село.

Не лучше 05ганизовано обслужива
ние хлеборобов, занятых на весеннем 
севе, и в других сельпо Зырянского 
райпотребсоюза.

Хочется спросить тов. Нефедова и 
председателя Зырянского райпотре^ 
союза тов. Войновского: сколько еще 
им понадобится времени, чтобы, на
конец, организовать торговлю на по
лях?

Л. ВОЙТЕНКО.

Соревнование районов на севе
На 18 мая соревнующиеся районы имеют 

следующие показатели 
(в процентах к плану) 

КОЖ ЕВНИКОВСКИИ

АСИНОВСКИИ
97
58

КРИВОШ ЕИНСКИИ
79
56

БА КЧ А РС К И И
75
54

вспахано
засеяно

прирост посева за 
сутки

ПЫШ КИНО- ТРОИЦКИИ
вспахано — 88 
засеяно — 61 

прирост посева за 
сутки — 6

ШЕГАРСКИИ
89
77

ЗЫРЯНСКИЯ
94
67

вспахано
засеяно

прирост посева за 
сутки

вспахано
засеяно

прирост посева за 
сутки

МОЛЧАНОВеЖИИ
82
49

ПАРБИГСКИИ
86
60

Уборка урожая на юге Узбекистана
ТЕРМЕЗ, 17 мая. (ТАСС). Вы«о- 

рочная уборка озимого ячменя нача
лась в шести районах Сурхан-Дарь- 
инскон области.

По определению специалистов, ны
нешний урожай хлебов наиболее вы
сокий за последние восемь лет.

Правительство Чан Мена 
ушло в отставку

НЬЮ-ЙОРК, 18 мая. (ТАСС). 
Правительство Южной Кореи, воз
главляемое пре.мьер-министром 
Чан Меном, сегодня официально 
подало в отставку.

Как передает сеульский коррес
пондент агентства ЮПИ, Чан Мен 
сообщил об этом решении на пресс- 
конференции в присутствии руко
водителя военного переворота ге
нерал-лейтенанта Чан До Ена.

МОСКВА. На Выставке до
стижений народного хозяйство 
СССР демонстрируется новый 
автозагрузчик сеялок марки 
«АС-2», выпускаемый кирово
градским заводом «Красная 
звезда». С его помощью на ходу, 
не останавливая посевной агрс 
гат, можно засыпать за 1,5 — 2 
минуты семена в ящики сцепа 
состоящего и.і трех сеялок.

На снимке; экскурсанты вы 
ставки осматривают автозагруз 
чнк сеялок.

(Фотохроника ТАСС),
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МОСКВА, 17 мая. (ТАСС). В беседе с кор
респондентом ТАСС директор Объединенного 
института ядерных исследоваини> член-кор
респондент Ак*двыйн наук СССР Д. Ц- Бло- 
хинцев соѳбшнл;

В соответствии с пер 
вым пятилетиям планом 
развития Объеднненного 
института ядевных ис
следований в подмосковном городе 
Дубне построен и вступил в стро^ 
импульсный атомный реактор на бы
стрых нейтронах, предназначенный 
для исследовательских целей. Реак
тор достиг проектных параметров и 
прошел эксплуатационные испыта
ния.

АТОМНЫ Й РЕАКТОР  
НА БЫ СТРЫ Х НЕЙТРОНАХ

Новый реактор явится основой 
вкспернментальной базы одной из 
вновь создащныі лаборатврий инсти
тута —  лаборатории нейтронной фи
зики, руководимой членом-корреспон- 
дентом АН СССР лауреатом Нобелер- 
ской премии И. М. Франком. Этот 
реактор значительно отлич-.ется от 
обычных. Это единственный в ігире 
фѳактор. периодически работающий в 
вадкритическом режиме.

В обычных атомных реакторах все 
нейтроны, выделяющиеся в результа
те расщепления делящихся материа
лов, идут на поддержание цепной 
реакции, воспроизводя такое же ко
личество дочерних нейтронов. Авто
матические устройства не дают воз
можности реактору выйти из этого 
режима, называемого критическим. 
Реактор. построенный в г. Дубне, 
работает в более форсированном, так 
называемом надкритическом режиме. 
Специальные устройства прерывают 
лавину цепной реакции через не
сколько десятков микросекунд после 
того, как она достигнет установлен- 
мого уровня. Таким образом, реакция 
расщепления осуществляется корот
кими. но весьма мощными импуль
сами-вспышками. Быстрые нейтроны 
направляются в тысячеметровый ней- 
тронсвол и другие эксперименталь

ные каналы реактора отдельными 
цорциямц. Это цозрвляет стхвить бо
лее тоякие экспернмеиты. чем яа 
других реакторах, при значительной 
экономии ядерного горючего из-за 
малой средней мощности реактора.

Принцип действия нового реактора 
сводится к  следующему. Наряду і 
неподвижной актив.ной зоной он име
ет подвижную активную зону, пред
ставляющую собой вкладыш из рас
щепляющего материала, запрессован
ный в диск, который приводится В( 
вращение. Состояние надкритичности 
наступает в момент, когда вкладыш 
совмещается с неподвижной активной 
зоной.

Успешное завершение строительст
ва нового реактора в г. Дубне, сказал 
далее п р о ^ с ѳ р  Блохинцев. является 
новым достижением советской науки 
и техники. Реактор разработан и по
строен советскими научно-исследова
тельскими институтами и предприя
тиями.

Являясь хорошим дополнением к 
мощней экспериментальной базе, 
предоставленной Советским Союзом в 
распоряжение ученых социалистиче
ских стран, импульсный реактор да
ет во.лможиость еще более успешно 
вести исследования в области мирно
го использования атомной энергии.

К моменту пуска реактора в лабо
ратории нейтронной физики подготов
лена уникальная исследовательская 
аппаратура. Особый интерес пред
ставляют анализаторы, регистрирую
щие импульсы нейтронов с высокой 
скоростью. Этот прибор большой точ
ности явл25«* удачным примером

применения кибернетики в ядерных 
исследованиях.

На реакторе начаты имеющие 
большой научный интерес экспери
менты Г ' измерению полных сече
ний, сечений рассеяния, захвата и 
деления использованием метода вре
мени пролета, а также физические 
исследования, направленные на повы
шение средней мощности реактора и 
уменьшение длительности импульса.

С помощью нового реактора будут 
проводиться исследования в области 
ядѳрной физики низких энергий, изу
чаться вопросы строения вещества и 
другие проблемы, имеющие большой 
научный интерес. Одновременно бу
дут ставиться опыты, имеющие при-^ 
клааное значение.

Наряду с советскими учеными 
подготовке к  пуску реактора и разра-

Бригаде сортировщиц карандаш
ной дощечки, которой руководит 
Татьяна Киселева, первой ца То:«ѵ 
ской карандашной фабрике при
своено звание бригады коммуни
стического труда.

Встав на трудовую вахту в честь 
XXII съезда КПСС, бригада обяза
лась выполнить десятимесячный 
план к 17 октября. Слово свое 
бригада держит. Каждый день оне 
дает более 20 процентов сверхпла
новой продукции.

Недавно члены бригады побыва
ли в шко.че-интернатѳ. Бригада 
коммунистического труда решила 
взять шефство над пятиклассника
ми. Между молодыми работницами 
и школьниками установилась креп
кая дружба.

На снимке: члены бригады ком
мунистического труда сортировщиц 
Томской карандашной фабрики 
(слева направо); Анна Байдакова, 
бригадир Татьяна Киселева и Ва
лентина Фролова.

Фото л. Семенова.
Ёаааапапаоааоооапізоооаоаааапаа ̂  
о
□ Ого двадцать тысяч детей учатся 
йв школах нашей области. Обучает и<Ѵ X1JV.VJ n „

ботке исследовательской аппаратуры оольшои от-
участвовали фазиаи КН?. КНДР, Вен-S У«телей. К услугам учеников Со- 
грии, Польши, Чехословакии и дру-§ государство предоставило
гих стран —  участниц О б ъ с д и н е н н о - § школ, мастерские, оборудова- 
го института. ° учеоные посооия.

о В прошлом году в области по- 
В заключение, сказал профессоре строено и введено в строй 12 новых 

Д. И. Блохинцев. мне хотелось бы отощкол^ g числе замечательная 
имени ученых 12 социалистических □ школа-интернат на улице Пушкина 
стран, работающих в г. Дубне, побла-g g городе Томске, школа на 880 
годарить многочисленных рабочих, § мест на Черемошниках, новая 
ученых, инженеров и техников, уча-g школа в селе Мельникове и 
ствовавших в проектировании, строи-g другие. Построены общежития 
тельстве и наладке нового реактора, g для школ-интернатов на 350 мест. 
Постройка этого замечательного ис-а Но школ еще недостает. В Томске, напри- 
следовательского реактора являетсяо мер, более четырехсот детей обучаются в 
еще одним примером той величайшей “ третью смену. В некоторых населенных 
заботы о развитии науки, которуюВ^У^^^тах школы размещены в мало- 
повседневно проявляют Коммунисти-g^P^f""'^"^^^»»'’'^  помещениях, 
ческая партия и правительство нашей В Казалось бы, строители, руководи-

Б о л ь ш е  з а б о т ы  о ш к о л ь н о м  
с т р о и т е л ь с т в е

велвкоі Родины.

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

КоАѵлѵунистЬі 
за  все в о т в е т е

=— Мы —̂  коммунисты. В значит, 
за все в ответе: и за наши вузовские 
дела, и за состояние лечебной работы 
во всех учреждениях здравооіраце- 
ния Томска, — сказал на отчетно- 
выборном собраниц партийной орга
низации Томского медицинского ин
ститута профессор тов. Ходкевйч-

И докладчик — секретарь партнй- 
ивго бюро тов. Полешук. и выступа
ющие в прениях подчеркивали, что 
КОММУНИСТЫ медицинского института 
должны еще много сделать для даль
нейшего развития здравоохранения 
области.

За отчетный период коммунисты 
института добились некоторого 
улучшения органйзационно-рартий- 
вой и партийно-политической ра
боты. Возросло влияние партийных 
групп кафедр и факультетских пар
тийных организаций на учебнѳ-воепи- 
тательную, лечебную и научную ра
боту.

Ученыа института успешно реша
ют некоторые важные проблемы ме
дицинской науки. Новые оригиналь
ные операции для лечения рака кар- 
дин разработаны под руководством 
академика А. Г. Савиных, закончен 
ряд крупных работ по изучению бо
лезней системы крови, медицинской 
ваінологии. краевой патологии. Ра
ботники кафедр фармакологии и нерв
ных болезней изучили и внедрили в 
практику новый противосудорож
ный препарат —  бензонал. Исследо
вания тт, ПоЙзнѳра. Ищенко, Фетисо
ва. Лисовской и других получили вы
сокую оценку на совещании онколо
гов в Киеве и пленуме ученого медй- 
пинского совета Министерства здра
воохранения. Большая научно-иссле
довательская работа проведена кли
никами профессоров Ходкевнча. Шер- 
шевского, Яблокова. Огукса.

Однако, как отметили коммунисты 
на собрании, уровень научной рабо
ты в институте должен быть значи
тельно выше теперешнего. Подготов
ка ряда докторских и кандидатских 
диссертаций затягивается, молодые 
ученые растут медленно. Об этом го
ворил. в частности, тов. Альбицкий. 
Следует предъявлять больше требова
тельности к коммунистам за их науч
ный рост, воспитание молодых кад
ров. за связь науки с практикой. 
Партбюро слабо контролировало вы
полнение тех обязательств, которые 
взяли ученые в связи е подготовкой 
к  XXII съезду КПСС.

Профессор тов. Фетисов, главный 
врач клиник тов. Степанов в своих 
выступлениях на собрании вскрыли 
большие недостатки в лечебной ра
боте.

Верно, сказали онн, что партбюро 
и дирекция института стремились на
править работу коллектива на улуч
шение обслуживания больных в го
роде. Верно, что ученые вуза оказы
вали квалифицированную поиошь ме
стным органам здравоохранения — 
консультировали больных в поликли
никах и здравпунктах, выезжали в 
районные и участковые больницы, ве
ли санитарно-просветительную рабо
ту среди населения. Но не все 
новое, рожденное в стенах вуза, ра
ботники института несут в ле
чебные учреждения Томска, еще не
достаточно помогают они врачам- 
практикам, некоторые ученые не счи

тают оольницы и поликлиники 
своей производственной базой, 
чувствуют ответственности за поста
новку работы в них.

Партийному бюро было известно о 
том, что в клиниках института име
ют место нарушения трудовой дис
циплины, невнимательного отношения 
к  больным, но оно не приняло дей- 
ствецных' мер.

^  Мы не только врачи, мы —  вос
питатели будущих врачей, —  сказал 
тов. Торопцев. — а потому должны 
предъявлять к себе высокие требова
ния.

—> По-моему. подчеркнул ком
мунист тов. Тимошенко, —  партий
ное бюро института уделяло мало 
внимания развитию критики и само
критики в нашем коллективе.

В институте есть коммунисты, ко
торые не терпят критики в свой ад
рес. ставят личные интересы вы
ше общественных, отказываются от 
общественных поручений. Остро кри
тиковали на собрании членов КПСС 
тт. Бодрову. Михайличенко за отсут
ствие у них скромности, принци
пиальности, за непартийное поведе
ние.

Опорой партийной организации в 
ее многогранной воспитательной рабо
те должны быть работники кафедр 
общественных наук. Однако роль 
этих кафедр в воспитании коллекти
ва еще слаба, некоторые работники 
кафедр общественных наук малоини
циативны: не слышно их голоса на 
ученых советах, партийных собра
ниях, где решаются жизненно важ
ные вопросы.

Участники собрания посоветовали 
новому составу партийного бюро уде
лять больше внимания вопросам вос
питания коллектива, строгого соб
людения коммунистами партийной 
дисциплины и партийной этики.

Не все сделала партийная организа
ция медицинского института для 
улучшения учебно-воспитательной 
работы среди студенчества, для того, 
чтобы институт выпускал из своих 
стен высококвалифицированных спе
циалистов, которые высоко понимают 
долг советского врача.

Несомненно, перестройка обучения 
в вузе, проведенная по Закону «Об 
укреплении связи школы с жизнью и 
о дальнейшем развитии системы на
родного образования в (Х5СР», уже ла
ет свои плоды. Об этом говорили ком
мунисты тт. Клименко. Борзов. Ксе
нофонтова. Ревердатто и другие това
рищи. Студенты стали лучше привле

каться к  общественно полезному тру
ду. Второй год работает в институте 
городской университет санитарной 
культуры. Выпускники вуза высту
пили с замечательной инициативой— 
создали на промышленных предприя
тиях Томска 10 студенческих здрав
пунктов на общественных началах и 
5 школьных медицинских кабинетов. 
Движение томских с тм «нтоі-мѳдйлов 
поддержано в Новосибирске и Омске.

Но в последнее время несколь
ко ослабло внимание дирекции 
института и партийной организации 
к этому студенческому начинанию. 
До сих пор не решен еще вопрос о 
том, указал в своем выступлении тов- 
Клименко, как будут работать здрав
пункты летом, когда большинство 
студентов-старшекурсников уедет на 
практику.

И докладчик, и выступающие в 
прениях высказали беспокойство 
за то, что успеваемость студен
тов повышается медленно. Осо
бенно много неудовлетворитель
ных оценок у младшекурсников. 
На «отлично» все экзамены сдали в 
зимнюю сессию лишь 140 человек.

—  Одна из причин низкой успе
ваемости студентов в том, что в сво
ей воспитательной работе мы не до
шли до учебных гі>упп, —  сказала 
в докладе секретарь партбюро тов. 
Полещук.

Среди студентов института не из
житы позорные факты пьянства, ху
лиганства. С начала учебного года за 
неуспеваемость, прогулы, амораль
ные поступки отчислено из вуза 99 
человек.

Новому составу партийного бюро, 
указали коммунисты, следует разви
вать инициативу и боевитость комсо
мольской и профсоюзной организа
ций: их роль в воспитании студенче
ства далеко не достаточна.

Члены КПСС института критикова
ли секретаря партбюро тов. Полещук 
за слабую помощь партийной органи
зации фармацевтического факультета, 
за то, что партбюро оказывало мало 
практической помощи молодым пар- 
тиГіныи активистам, не учило их но
вым формам воспитательной работы 
со студентами.

Дальнейшее совершенствование 
учебного процесса, воспитание у сту
дентов высокого чувства долга и от
ветственности перед Родиной, подъем 
всей идейно-воспитательной работы 
в коллективе института —  главные 
задачи партийной организации.

Такой вывод сделали коммунисты, 
В. БРЫНДИНА.

тели органов народного ооразования, 
о руководители райкомов партии и рай- 
оисполкомов. учитывая такое положе- 
Вние, должны больше уделять внима- 
ания школьному строительству. к со- 
□ жалению, в ряде мест это не так. Го- 
°довой план освоения средств, отпу- 
§Щ8нных на эти цели, за четыре ме- 
псяца этого года выполнен лишь на 
§20 процентов.
g Очень плохо относятся к школь- 
g ному строительству руководите.дь 

треста Л: 97 тов. Гольдштейн и на
чальник УНР-787 тов. Калаба. Этот 
трест третий год строит общежитие на 
600 мест при школе iNS 15. Очень

А. ЧЕРВЯКОВ,
секретарь Томского обкома КПСС

Трест «Тоилесжелдорстрон» (уп
равляющий тов. Зайцев), не вьтол- 

аоппоовороопапсіпвосмшрсміовппвавпиоооовоооодппвопопппаооопопаооооововавовппі:

низки темпы работ на этой стройке и 
в атом году. Трест Хі 97 крайне мед
ленно строит и школу iN* 50 в районе 
станции Томск-І, а эта школа долж
на войти в строй уже в текущем году.

В результате невнимания со сто-̂  
роны Бакчарского райкома КПСЮ и 
райисполкома недопустимо затяну
лось строительство средней школы в 
районном центре. Кривошеннский 
райисполком (председатель тов. Ко
валев) два года не приступает к 
строительству Володинской восьмн- 
летней школы.

О людях хороших
-Ф-

(По пис^цм .в редакцию)

«Просим написать в газете об этих 
людях...». Так пишут 'в ' тіедакцию 
многие читатели. Они рассказывают 
о людях различных профессий, у 
которых одна общая черта —  чест
ное, добросовестное выполнение сво
его долга.

«Мы проживаем в далеком таеж
ном поселке Аргат-Юл, —  пишет 
П. Маликова. —  Мой семилетний сын 
Сережа тяжело заболел. В местной 
больнице молодой хирург Анатолий 
Алексеевич Потапов сделал ему опе
рацию. Жизнь ребенка была спасена, 
но болезнь не прошла. На вертолете 
Сережу доставили в районную боль
ницу. Главный врач больницы Мария 
Яковлевна Нерекосова и детский 
врач Марта Петровна Смольникова 
многие часы, забывая об отдыхе, про
вели у постели больного.

Благодаря заботливому уходу і 
умелому лечению мой сын поправил
ся. От всего материнского сердца 
горячее спасибо врачам и всем работ
никам больницы».

А вот что пишет рабочий Томского 
манометрового завода П. М. Романов:

«Тяжелая болезнь приковала меня 
к постели. Я был доставлен в госпи
тальную клинику Томского медицин
ского института. Операцию мне еде 
лал профессор Андрей Григорьевич 
Савиных со своими помощниками 
Глафирой Иосифовной Коваленко 
Федором Матвеевичем Лисовским. В 
клинике ко мне было проявлено сер
дечное внимание.

После выписки из клиники завод
ской комитет выдал мне путевку на 
курорт.

И все это бесплатно. Рабочий лю
бой капиталистической страны может 
об этом только мечтать».

Пенсионерка М. С, Нологривова пи
шет:

<Много лет я проработала меди
цинской сестрой в поселке Нижняя 
Таванга бывшего Пудинского района. 
Когда я заболела, жители поселка за 
ботились обо мне. Шефство надо 
мной взяли школьники Валя Присе- 
кина и Тоня Кулагина. Они приходи
ли ко МНС и помогали по дому».

Горячую признательность коллек
тиву ГРЭС-2 выражает в своем пиеь-

нив в прошлом году плана школь
ного строительства, медленно ве 
дет строительные работы и в теку
щем году. Не заботятся о строитель
стве Рыбаловской школы сельский 
Совет и дирекция Рыбаловского сов
хоза.

Конечно, мы имеем много приме 
ров хорошего отношения к  школьно 
му строительству- Силами коллекти
ва Томского мелькомбината строится 
здание для подшефной школы Хі 16 
г. Томска, в котором разместятся ма
стерские и спортивный зал.

Хорошо организовано строитель
ство школы в поселке Ягодном Верх- 
не-Кетского района. Партийная орга
низация и руководство МДО-132 

^проявляют постоянную заботу об 
garofi стройке. Есть уверенность, что 
р1 сентября школа вступит в строй 
вдействующих.
§ Колхоз имени Ленина Пыщкино- 
g Троицкого района на собственные 
в средства строит здание начальной 
в школы, ипсольный интернат, а так- 
|ж е  ведет пристройку классных ком

нат к  помещению Ежинской

БАРЖ И ГРУЗЯТ ДОСРОЧНО
Организованно нача

ли навигацию третьего 
года семилетки сплав
щики Парабельского 
леспромхоза. На сплав 
леса по таежным рекам 
Оиеличу и Чузику была 
направлена бригада^ 
сплавщиков, которой ру
ководит коммунист и. и. 
Жарков. Не первый год 
он сплавляет лес по 
этим рекам. Ни днем, ни 
ночью не знала бригада 
покоя, стремясь до спа
да воды прнплавить 
весь лес на рейд отгруз
ки «Прокоп», Сплавщи

ки своевременно доста
вили на рейд 113 тысяч 
кубометров древесины.

На пол.месяца раньше 
прошлого гола началась 
отгрузка леса новострой
кам семилетки. С пер
вых же дней навигации 
погрузочные бригады 
рейда «Прокоп» вклю
чились в соревнование 
за досрочную погрузку 
леса в баржи. Они реши
ли каждую баржу гру- 
зить на три часа рань
ше срока. На 12 мая на 
Чузиковском сплавном

участке погружено 10 
барж, причем 8 из них 
досрочно, с опережением 
графика на 74 часа. 
Кроме того. 5.300 кубо- 
•метров леса отправлено 
в плотах. Коллектив 
участка на две недели 
раньше срока выполнил 
майский план отгрузки 
леса потребителям.

Заслуженной славой 
на рейде пользуется 
бригада погрузчиков 
П. Дяделева. Она еже
дневно перевыполняет 
нормы: вместо 500 ку
бометров отгружает

7 5 0 -каждую смену 
800 кубометров древе
сины. На 125— 130 
процентов выполняют 
сменные задания брига
ды тт. Рогалева и Ку
кушкина.

Чуаиковские сплавщи
ки несут ТРУДОВУЮ вах
ту в честь XXII съезда 
КПСС. Они настойчиво 
борются за то. чтобы на 
месяц раньше срока вы
полнить навигационный 
план.

С. ДОЛГИРЕВ.
Парабельской район.

комы, партийные и профсоюзные организа
ции строек должны позаботиться об орга
низации боевого соревнования на строи
тельстве важнейших объектов, к  числу ке- 

торых, конечно, относятся школы и 
детские учреждения.

На стройках школьных зданий . 
работа должна быть организована 
по-ударному, на ряде объектов —  в 
две и три смены. Оперативно должны 
решаться вопросы обеспечения строек 
материалами и опытными кадрами 
строителей.

Большую помощь в щкольнѳм 
строительстве может и должна ока
зать общественность: депутаты Сове
тов, родительские комитеты, комсо
мольские посты, коллективы шеф
ствующих предприятий.

Активно включились в работу чле
ны комиссий общественного контро
ля на строительстве школ 50, 5, 
мастерских школы Хі 16 депутаты 
Томского городского Совета М. К. Пе- 
чальнов, Л. Н. Андронова. М. Н. Ско- 
морохова и другие. Они побывали на 
стройках, вскрыли многие неисполь
зованные резервы. Надо их положи
тельный опыт испо.льзовать повсюду.

На каждой стройке следует соста- 
BiWb 'Графики производства строи
тельных работ, постоянно контроли
ровать их выполнение.

Неослабный контроль общественно
сти за выполнением обязательств 
строителей, пропаганда и внедрение 
опыта передовиков помогут нам лик
видировать допущенное отставание и 
в намеченные планом сроки ввести в 
действие все вновь строящиеся 
школьные и^етские учреждения.

РАБОЧИЙ Ф АКУЛЬТЕТ  
НА ОБЩЕСТВЕННЫХ НАЧАЛАХ

ме инвалид Отечественной вой іы І^^З  южинской семи-
В. И. Быков. В новом доме ему былао'^®^п” ^^ школы.' 
предоставлена квартира с комчуналь-S Задача состоит в том. чтобы поло- 
ньгми услугами □жительныи опыт школьного строи-

Ііисьма читателей проникнутып^^®»^®^ распространить на все 
уважением к  скромным труженикам. □ области,
честно выполняющим свой долг ° Ьеичас, когда все шире и шире

На коммутаторе телефонной связи 8 ~ о Г с " р ^ н ™  ' “, 3 :  

та «  " Ё к а т е ™ Х "  КПСС,"ай-
Г а .  Скобо к” ™ ™
тие ее трудовой деятельности н а °°°°°°°°“ ° ° ° “ “ ° °° ° “ °°°°°°°°° '’ '’ °°°°°°°°°°°оввпввовввовв^{^ 
фабрике. За все это время Е. И. Си- 
манчукова не имеет яи одного заме
чания по работе. О ее трудовой дея
тельности, проникнутой большой за
ботой о лучшем обслуживании або
нентов, пишет техник связи Томской 
карандашной ф аб^ки Б. Пилданов.

13 лет работает на предприятиях 
мясо-молочной промышленности шо
фер Алексей Сазонович Михайлов.
Он награжден почетными грамотами 
Томского горисполкома и облсовпро- 
фа, 15 ра.з премирован, имеет 22 
благодарности. В настоящее время 
Алексей Сазонович работает на фу- 
жераторе —  развозит молочные про
дукты по магазинам Томска. За сме
ну он успевает сделать по 5— 6 рей
сов. Его машина всегда в отличном 
техническом состоянии. —  пишет в . 
редакцию А. Гришин.

С ме х е л о в о д І  О в р а г и  в в  и  м я ш и е  I

Нормы выработки и оплата труда 
на возделывании сахарной свеклы

Вот уже больше месяца сту
денты физико-технического фа
культета политехнического ин
ститута Анатолий Бажин. Сер
гей Рябых, Геннадий Табунщи
ков и другие по вечерам чита-

культет на общественных нача
лах. На не.ч занимаются девяно
сто молодых рабочих, желаю
щих подготовиться к поступле
нию в институты. Руководит ра
ботой факультета ленинский

ют лекции по физике и матѳма- стипендиат студент второго кѵр-ТНИА ППСІ ПоЛлиіГѴ t, V., ^тике для рабочих электромеха
нического, подшипникового и 
других заводов Томска.

По инициативе комсомольцев 
физико-технического факультета 
в институте создан рабочий фа

са физико-технического факуль
тета Э. Шипатов.

Ю. Ш ИПУНОВ, 
студент политехнического 

института.

На январском Пленуме ЦК 
КПСС Н. С. Хрущев сказал, что 
наряду с кукурузой надо широко 
использовать сахарную свеклу на 
корм скоту.

Свекла— могучая кормовая куль
тура* В условиях Томской области 
она может давать высокие урожаи. 
В нашей области сахарная свек
ла — культура новая. В текущем 
году она будет посеяна в колхозах 
и совхозах многих районов нашей 
области.

Как же оплачивать труд свекло
водов?

сахарной свеклы конными сеялка
ми дневную норму выработки 
устанавливать 2 гектара и оплачи
вать труд по пятому разряду та
рифной сетки.

После появления всходов начи
нается горячая пора ухода за посе
вами — шаровка сахарной свеклы 
(то есть мелкое рыхление между
рядий на глубину 3— 5 сантимет
ров). Дневная норма на этой работе 
— 0,15 гектара, труд оплачивается 
по третьему разряду тарифной сет
ки.

С появлением первой пары листь-
1 начинается букетировка посе

вов. во время которой производит
ся прорывка растений в рядках. 
При выполнении этой работы вруч
ную дневная норма выработки 
устанавливается 0,10 гектара с оп

латой труда по третьему разряду 
тарифной сетки.

После прореживания (букетиров
ки) растений приступают к разбо
ру «букетов» сахарной свеклы, во 
время которой оправляют засыпан
ные растения, подсаживают в из- 
реженных местах. Дневная норма 
выработки на этих работах уста
навливается 0,07 гектара с опла
той труда по третьему разряду та
рифной сетки.

При последующих ручных обра
ботках междурядий норма выработ

ки повышается до 0,10 гектара, 
труд оплачивается тоже по треть
ему разряду тарифной сетки.

Механизированный посев сахар
ной свеклы в текущем году в на
шей области будет проводиться ку
курузными и зерновыми сеялками. 
Нормы выработки рекомендуются 
такие же, как при посеве кукуру
зы.

При механизированно:®; уходе за 
сахарной свеклой рекомендуются 
следующие при.мерные нормы на 
эти работы:

Наименование работ
Состав агрегата

Сменные нормы выработки 
в га при длине гона 
в метрах

Трактор Культи
ватор 250 -400 150*350 До 150

Первое мелкое ры-
хление— шаровка ДТ-24 КРУ-5.4 11,5 10,5 9
Рыхление на глубину
3— 5 см и букети- ‘
ровна «Беларусь» КРУ-5,4 12.6 U 9

Среднее рыхлеше ДТ-24 КРУ-5,4 13 11,5 10
на глубину 8— 10 см «Беларусь» КРУ-5,4 14,5 13.5 U .5

Глубокое рыхление ДТ-24 КРУ-5,4 12,5 10,5 9.5
на глубину 10— 16 см «Беларусь» КРУ-5,4 14 12,5 10.5

Нормы выработки на тракторных 
рэгботах по решению правления 
колхоза могут быть повышены или 
понижены в пределах от 5 до 10 
процентов в зависимоегц от рель

ефа местности и почвенно-климати
ческих условий.

О. КУРЫ Л ЕВА , 
начальник отдела организации, 
нормирования и оплаты труда 

облсельхозуправлвння.
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Резервы под спудом І о г о р о д  н а  в о л е
в  т р т ѳ  и апреле коллектив Уткин- 

ского леспромхоза впервые после 
длительного отставания выполнил 
месячный план.

— Наш первый успех, —  говорит 
секретарь партийного бюро тов. Ры- 
балов- —  Из отстающих тянемся на 
подъем.

Но леспромхоз за четыре месяца 
недодал более трех тысяч кубометров 
древесины. Плохо работает леспром
хоз и в мае. За полмесяца он загото
вил лишь 4.600 кубометров леса при 
месячном плане 12 тысяч кубомет
ров. Долг уткинцев увеличивается.

Основная причина отставания — 
слабое использование техники.

На Центральном пункте тракторы 
I работают на износ. Здесь нет графи- 
' ков профилактических ремонтов, сле

сари не закреплены за машинами, то 
И дело меняют водителей.

Получив новые тракторы ТДТ-60, 
на предприятии не организовали уче
бу механизаторов, и период освоения 
новой техники затянулся. При ре
монте машин тратят много времени 
на регулировку задних мостов, уста
новку подшипников И т. д. Бесконт
рольность и беспечность привели к 
поломкам новых машин. За зиму вы
шли из строя 11 топливных насосов 
тракторов, совершено 96 аварий. 6 
среднем из-ва поломок машин еже
дневно простаивают две малые ком

плексные бригады.
Много машин скопилось у ремонт

ной мастерской. Но ремонт их ведется 
медленно. В самой мастерской нераз
бериха.

—  Работаем «по горячке», не до 
порядка, —  жалуется заведующий 
мастерской тов. Резвых. —  Один за
каз за другим, а тут еще слесарей не 
хватает.

Действительно, текучка заела ре- 
. монтников. Она путает их расчеты, 
. сковывает инициативу. В мастерской 
‘ нет никакой плановости в работе, 

нет графиков ремонта, все предостав
лено самотеку. Порой даже сам тов- 

' Резвых не знает, чем будут занимать
ся завтра рабочие, какой трактор по
ставить на очередной ремонт.

—  А ведь мастерские можно раз
грузить, —  объясняют ремонтники. 
»— Многие заказы поступают к нам 
из лесосек. А к  чему это? Давно надо 
установить там передвижную мастер
скую и на месте проводить срочный 
ремонт машин. Для такой мастерской 
есть все необходимое.

На Утке не могут пожаловаться на 
нлохую ремонтную базу. Но многое 

; оборудование не введено в действие. 
' Рядом с мастерской под открытым не

бом с осени лежит новый расточный 
станок, в то вре]«я как шлифовку и 
расточку деталей ведут вручную. Не
далеко от станка валяются рррдрль- 
но-строгальный агрегат и новый 
сверлильный станок.

По проекту предприятие должно 
базироваться на узкоколейной желез
ной дороге. Но...

—  Эта дорога нас мало интересует, 
*— откровенно признается директор 
леспромхоза тов. Шкабура. —  Прове
ли ее в плохие массивы. Она не

В Утшнском 
леспромхозе плохо 

используют 
технику

оправдывает себя, це дает нам необ
ходимого количества древесины.

На яорогу не обращают необходи
мого внимания, на этой основной 
драссѳ до сих пор применяют пута
ную технологию вывозки древесины. 
Лес вывозят по ней и в хлыстах, и в 
сортиментах. На Центральном лесо
пункте применяют прямую вывозку 
леса к реке тракторами, иногда даже 
отрывая их от трелевки хлыстов к 
железнодорожным сцепам.

Узкоколейная железная дорога до
рого обошлась государству. За четы
ре года на прокладку 18,5 километ
ра пути было израсходовано 609 ты
сяч рублей в новых ценах. И вот сей
час, когда дорога начала действовать, 
руководители леспромхоза вдруг мах
нули на нее рукой.

Дело, конечно, не в «плохих мас
сивах». Подводит устройство нижне
го склада. Весной он длительное вре
мя бывает затоплен, и эффективность 
круглогодового действия дороги сни
жается. Лесозаготовители вынуждены 
«стихийно» строить новые железно
дорожные ветки. Все это связано с до
полнительными хлопотами, тем более, 
что комбинат «Томлѳс» плохо обеспе
чивает предприятие рельсами и дру
гими дорожными материалами.

Б леспромхозе имеются 5 паро
возов, два мотовоза, 28 сцепов, 
несколько платформ. С таким тран
спортом можно уверенно вывозить ле
са в 3— 4 раза больше, чем вывозят 
сейчас. ^

—  В отдельные дни, —  говорит 
начальник движения дороги тов. Зу- 
бенко, — мы доставляем на нижний 
склад до 450 кубометров древесины, 
а в основном график вывозки леса, 
как правило, нарушается.

Между тем, по подсчетам самих 
работников леспромхоза, можно дове
сти вывозку леса до 650 кубометров 
в сутки. Для этого надо организовать 
двусменную работу валочно-трелевоч- 
иых бригад и железнодорожников. 
Однако даже в период распутицы, 
когда многие бригады прекратили 
прямую вывозку, никто в леспромхо
зе не поднял вопрос о переводе уз
коколейной железной дороги на дву
сменную работу.

Начальник дороги тов. Певзнер 
свыкся с фактами частых простоев 
дороги. По его распоряжению на вы
возку леса в хлыстах ставят обычно 
лишь 10— 12 сцепов. За сутки на 
нижний склад приходит по одному со
ставу с лесом из шести сцепов. Про
стой остальных сцепов не волнует 
тов. Певзнера.

На верхнем складе лес к  железной 
дороге трелюют на расстояние более 
километра, поэтому запас древесины

ПОМОЩЬ ДРУЗЕЙ
Недавно на Томский ордена 

Трудового Красного Знамени за
вод режущих инструментов при
шло письмо от членов бригад 
коммунистического труда Че- 
ремховского машиностроитель
ного завода имени К. Маркса. 
Молодые машиностроители со
общали инструментальщикам, 
что они изготовляют насосы для 
Болгарии, Польши, а также для 
ряда стран Азии и Ближнего 
Востока. Встав на трудовую вах
ту в честь XXII съезда КПСС, 
ч'еремховцы решили выполнить

В ЧЕСТЬ
39-й ГОДОВЩИНЫ 

ПИОНЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ 

ИМЕНИ
В. И. ЛЕНИНА

Сегодня — 39-я годовщина 
Всесоюзной пионерской органи
зации имени В. И. Ленина.

Выполняя двухлетку «Пионе
ры — Родине», юные ленинцы 
школ города Томска встречают 
свой праздник успехами в уче
бе, общественно полезном труде.

Пионеры школы-интерната 
№ 3 борются за присвоение их 
дружине имени первого космо
навта Ю. А. Гагарина. Ребята 
повысили свою успеваемость, 
трудятся над тем. чтобы превра
тить свою школу в школу-сад.

Десяткй тонн металлолома со
брали и сдали учащиеся 47-й 
средней школы. Пионеры актив
но участвуют в озеленении горо
да.

Хорошие подарки к своему 
празднику приготовили пионеры 
и других школ.

Сегодня в школах будут про
ведены торжественные линейки, 
сборы. беседы, посвященные 
39-й годовщине со дня рожде
ния пионерской организации 
имени В. И. Ленина.

А  в воскресенье в Томске со
стоится общегородской праздник 
юных ленинцев. Он начнется 
торжественным шествием пионе
ров к площади Революции, Пос
ле торжественной линейки 
школьники пойдут на стадион 
«Труд», где состоятся спортив 
ные соревнования. В кинотеат
рах для ребят будет организова
на демонстрация детских филь
мов.

эти ответственные заказы до
срочно, завершить годовой план 
выпуска экспортной продукции 
за десять месяцев.

Но тут случилось непредви
денное— не хватило шпилек, ко
торых нужно на каждый насос 
более 100. Черемховские маши
ностроители обратились к том
ским инструментальщикам с 
просьбой изготовить сверх плана 
ролики для накатки резьбы у 
шпилек, помочь им в выполне
нии ответственных заказов.

Томские инструментальщики 
горячо откликнулись на призыв 
черемховских машиностроите
лей. Члены бригады коммуни
стического труда Валентины Ро
машко в короткий срок изгото
вили по два комплекта роликов 
требуемых размеров. Ролики от
правлены в Черемхово.

И. ВУТЯНОВ. 
контрольный мастер Том
ского завода режущих ин

струментов.

у трассы не создают, сцепы в ожида
нии погрузки простаивают по не
скольку часов.

Все это хорошо известно дирекции 
и партийному бюро леспромхоза, но 
мер для улучшения работы узкоко
лейной же.іеэной дороги они не при
нимают. В партийной организации 
предприятия существует несколько 
комиссий партийного контроля. Но 
партийное бюро не направляет их 
деятельность, не контролирует их, 
слабо поддерживает их начинания. 
Например, комиссия по использова
нию механизмов, внедрению новой 
техники и передовой технологии про
вела проверку использования техни
ки на мастерских участках Цент
рального лесопункта. Материалы этой 
проверки представили партийному 
бюро и дирекции леспромхоза. В них 
были вскрыты серьезные упущения в 
использований железнодорожных сце
пов и тракторов. Секретарь пар
тийного бюро тов. Рыбалов и директор 
леспромхоза тов. Шкабура равнодуш
но отнеслись к предложениям комис
сии партийного контроля об исполь
зовании техники в леспромхозе. Ни 
одно из них не было осуществлено.

Год назад нал молодым леспромхо
зом взяя шефство коллектив Тимиря
зевского леспромхоза. На первых по
рах шефы часто навещали уткинцев. 
Хорошую память о себе оставил ма
стер пути тов. Станкус. Он ликвиди
ровал перекосы пути узкоколейной 
железной дороги, научил машинистов 
правильно использовать снегоочисти
тель, подсказал, как избавиться от 
простоев порожняка- Такая же добрая 
память осталась о приезде бригадира 
узкоколейной железной дороги тов. 
Базгаля,

Но на этом и окончилось шефство 
тимнрязевцев. Между тем. уткинцы 
нуждаются в серьезной шефской по
мощи. в ов.іаденни передовым опы
том. Тимиряэевцы должны оказать 
действенную помощь своим подшеф
ным.

Лесозаготовители Уткинского лес
промхоза решили в третьем году се
милетки ликвидировать отставание. 
Чтобы добиться этого, надо ввести в 
действие имеющиеся резервы и, 
прежде всего, иа полную мощность 
использовать технику, которой так 
щедро оснащен молодой северный лес
промхоз.

С. КЫТМАНОВ. 
наш корр.

На Ж еневском  
совещ ании по Л ао су

МОСКВА. Огород, в котором почву заменила вода, создан в 
одной из лабораторий Института физиологии растений Академии 
наук СССР. На миниатюрных «грядках* уже выращены огурцы. 
Каждый квадратный метр огорода на воде дал 30 килограммов 
огурцов — втрое больше обычного.

Ученым н практикам известны многие способы беспочвенного 
возделывания овощей. В ряде тепличных хозяйств страны куль
турные растения уже выращиваются на песке, камне, гравии. 
Эти среды заменили землю, что позволило исключить работы по 
заготовке и ежегодной смене грунта. Подавать питательную 
смесь растениям стали автоматы. В итоге резко сократились 
трудовые затраты,-значительно снизилась себестоимость про
дукции.

Выращивание овощей на воде сулит еще больший экономиче
ский эффект, так как в этом случае полностью отпадают заботы 
о грунте. Вместо него — питательный раствор. Водная культу
ра, известная и раньше, не получила распространения главным 
образом потому, что не удавалось обеспечить воздухообмен в 
корневой зоне и укрепление растений.

Основанием огорода, созданного в Институте физиологии ра
стений, служат стеллажи — резервуары, в которых проложены 
трубкц для подачи и спуска питательного раствора. На дне 
стеллажа имеются своеобразные форсунки-распылители. Они-то 
по мере необходимости н продувают питательный раствор, обес
печивают его воздухом. Сверху резервуар покрывается крыш
кой. в которой сделаны отверстия для трубок с растениями. По 
мере развития огородных культур их переводят на веревочные 
опоры.

Разработку технологии выращивания овощей на воде совет
ские физиологи ведут совместно с учеными ГДР, Польши и Че
хословакии.

На снимке; заведующий лабораторией корневого питания ра̂  
стеняй профессор 3. И. Журбнцкнй и младший научный сотруд
ник Л. А. Соколова осматривают корневую систему помидоров, 
выращиваемых в водном питательном растворе.

(Фотохроника ТАСС).

Выставка работВ клубе Томского топографи
ческого техникума открылась 
выставка работ учащихся сред-

учебных заведений учащихся техникумов
Томска.

Большой интерес у посетителей 
вызывает передвижная электростан
ция, смонтированная на тракторе 
ДТ-20. В качестве генератора здесь 
применен асинхронный короткозамк
нутый двигатель. Монтаж электро
станции может быть выполнен в ус
ловиях колхоза или совхоза. Это — 
результат творческого труда учащих
ся сельскохозяйственного техникума 
А. Светличного и М. Дурнова.

Учащиеся-старшекурсники прибо
ростроительного техникума А. Ишту- 
ганов и А. Буравлев под руководст
вом преподавателя Г. П- Дудника 
создали ценный прибор для непре
рывного автоматического контроля за 
обмоткой дроссельных катушек и 
трансформаторов.

В чем новшество? Раньше на за
водах намотанные катушки поступа
ли на проверку в отдел технического 
контроля. Когда там обнаруживался 
непоправимый брак — межвитковое 
замыкание, изделия нельзя было уже 
использовать. Пропадали даром труд, 
дорогостоящие материалы. Прибор, 
созданный А. йштугановыи и А. Бу
равлевым, позволяет контролировать 
качество работы в процессе намотки 
и устранять межвитковые замыка
ния. Брак, таким образом, сводится 
до минимума.

А. Вегис сконструировал и пред
ставил на выставку оригинальный 
фотовыключатель, который служит 
для автоматического включения и 
выключения уличного освещения.

шли уже испытания в Крас
ноярском крае.

Модель трактора, управляе
мого цо радио, сдела
на руками учащегося 
техникума Ю. Швеца.

освещения в цехе. Особенности и 
преимущества этой работы: простота 
конструкции, малые габариты, от
сутствие электронных ламп и тран
сформатора. Вместо них употреблены 
реле. В результате расходуется очень 
мало электроэнергии.

Применение фотовыключателя для 
управления уличным освещением в 
нашем городе позволит сэкономить 
тысячи киловатт-часов, значитель
ную сумму государственных средств.

Десятки посетителей выставки 
останавливаются около модели трак
тора, управляемого по радио. Он вы
полняет передаваемые по радио сиг
налы: движение вперед, назад, на
право и налево. Такие машины про-

...іЭлектрйфйшірованкая карта ус
ловных топографических знаков. Ее 
изготовил будущий топограф
B. Гражданкин. Это хорошее нагляд
ное учебное пособие.

«Пам очень понравились сверлиль
ный станок, трансформатор для на
грева паяльников —  экспонаты, 
представленные электромеханическим 
техникумом. Заслуживает также 
внимания полуавтоматический тран 
спортер для сортировки бревен, сде
ланный в лесотехническом технику
ме». —  пишут в книге отзывов
C. Калашникова и Г. Бухтоярова. 

Оригинальны, интересны по своему
замыслу и исполнению многие дру
гие работы. Г. МАРГУЛИС.

Кто будет первым?
овъявлен ВСЕСОЮЗНЫЙ НОННУ PC

МОСКВА, 17 мая. (ТАСС). 
Кто создаст лучшую конструк
цию агрегатов для комплексной 
механизации трудое.мкнх работ 
в животноводстве — под таким 
лозунгом с 1 июня по 1 декабря 
1961 года среди сельской моло
дежи и комсомольцев проводит
ся всесоюзный конкурс. Он объ
явлен Центральным советом 
Всесоюзного общества изобре
тателей и рационализаторов. ЦК 
ВЛКСМ, Министерством сель
ского хозяйства СССР рядом 
других организаций.

Внимание .молодых новаторов 
обращается на разработку воп
росов комплексной механизации 
подготовки грубых кормов, раз
грузки силосных башен, тран
шей, раздачи крупному рогато
му скоту сухих, увлажненных, 
сыпучих кормов и других опера
ций.

Наилучшие рационализатор
ские предложения будут отмече
ны 19 деиежны.ми премиями. 
Самая крупная из них — 2.500 
рублей.

ПОКУПАТЕЛЬ ЖДЕТ ДОБРОТНУЮ МЕБЕЛЬ
В отчетах 

и в магазинах...
Как выполняется план производст

ва мебели?
По отчетам областного управления 

местной промышленности дело об
стоит не плохо. В прошлом году про
изводственный план по выпуску ме
бели выполнен на 102 процента. Вы
полняется план в общей денежном 
выражении и в -этом году.

Но блеск отчетных данных тускне
ет, когда знакомишься с выполнени
ем плана в ассортименте.

Фабрика «Краснодеревец» недода
ла торгующим организациям в прош
лом году 940 буфетов. 630 книжных 
шкафов, 1.000 письменных столов. 
1.200 кухонных столов, 350 книж^ 
ных этажерок, 300 сервантов. А вот 
трехдверочных шкафов-шифоньеров 
было изготовлено сверх плана 2.700.

В этом году положение не измени
лось. Двухдверочных шкафов для 
платья в первом квартале изготовле
но 5 вместо 500, буфетов— 4 вместо 
800. Проценты выяолнения плана 
были подняты за счет сверхпланово
го выпуска тех же трехдверочных 
огифоньеров.

Директор фабрики тов. Азерьер и 
главный инженер тов. Симонов от

кровенно заявляют:
—  Мы налегаем на выпуск тех 

изделий, которые нам выгодны для 
выполнения плана в суммарно-де
нежном выражении.

Непонятно, почему областное уп
равление местной промышленности 
(начальник тов. Докукин) мирится е 
этой порочной практикой руко
водителей фабрики «Краснодеревец» 
и некоторых других предприятии, из
готавливающих мебель.

Вы сокое  
качество—  

главное  
т ребование

Покупатели требуют, чтобы мебель 
была прочной, удобной и красивой.

Передовые предприятия перешли 
на изготовление гладкой щитовой 
мебели е чистой отделкой снаружи и 
внутри (шкафы, буфеты и другие из
делия). Мебель оклеивается ножевой 
облицовочной фанерой, лакируется 
нитролаками способом пульвериза
ции, это дает гладкую изящную по
верхность; мебельная фабрика ЛІ 1 и 
Асиновский горпромкомбинат успеш
но освоили этот способ лакировки 
мебели.

Однако многие предприятия мест
ной промышленности, особенно рай
промкомбинаты, выпускают мебель 
низкого качества.

На складе Фабрики «Краснодере- 
реца скопилось до 200 трехдвероч
ных шифоньеров, 15 малогабаритных 
буфетов низкого качества и другая 
мебель.

Чтобы спасти свой престиж и вы
полнить план, руководители пред- 
приятіій стараются продать недобро
качественную мебель, минуя торго
вые организации.

Некоторые директора и главные 
инженеры предприятий, выпускаю
щих недоброкачественную мебель, 
ссылаются на то, что они получают 
материалы, не отвечающие техниче
ским требованиям.

Проверка показала, что брак в про
изводстве мебели, прежде всего.— ре
зультат небрежной работы, наруше
ния технологии, недостаточного тех
нического руководства. Типичные 
виды брака —  выколы фанеры, пят
на на облицовочной фанере от просо
чившегося клея, негладкая, ворси
стая отделка снаружи и внутри ме
бели.

Областное управление местной 
про.мышленности должно усилить по
мощь мебельным предприятиям. На

фабрике «Краснодеревец» следует 
установить паровое отопление во 
вновь надстроенном производствен
ном помещении площадью в 500 
квадратных метров, расширить лесо- 
сушилку и котельную, быстрее до
оборудовать помещение для отделки 
мебели по способу пульверизации.

Нужно упорядочить лесосушильное 
хозяйство в мебельном отделении 
Колпашевского горпромкомбината.

Много мебели портится при пере
возке ее с предприятий в магазины. 
Она перевозится в не приспособлен
ных для этой цели грузовых автома
шинах. В пути нагроможденные в ма
шине изделия портятся.

Фанерованной мебе.чью торгуют в 
сырых и холодных ларьках вместе со 
скобяными и другими хозяйственны
ми товарами. Мебель напитывается 
влагой, коробится и расклеивается.

Нужно повысить ответственность 
руководителей торговых организа
ций за перевозку мебели, хранение 
ее.

Работники предприятий местной 
промышленности нашей области име
ют возможности дать населению боль
ше добротной мебели.

К. СКОРОХВАТОВ, 
еотруднин нѳштатнегв 

отдела торговли 
газеты «Красное знамя».

Ж ЕНЕВА. 17 мая. (Спец. корр. 
ТАСС). Вчера после перерыва на 
заседании выступили министр ино
странных дел Великобритании 
Хьюм и министр иностранных 
дел Китайской Народной Республи
ки Чэнь И.

Напомнив, что семь лет назад в 
этом же зале было принято реше
ние соблюдать суверенитет, незави
симость. единство и территориаль
ную целостность Лаоса, Хьюм объ
яснил иностранное вмешательство 
в дела этой страны... шаткостью 
основы для внутреннего соглаше
ния. Обойдя молчанием истинные 
причины ньшешнего положения в 
Лаосе, он призвал «изучить уроки 
про^щлого».

В основу будущих соглашений по 
Лаосу, по словам Хьюма, должны 
лечь, в частности, территориальная 
целостность и нейтралитет.

Первая предпосылка для урегу
лирования в Лаосе, отметил Хьюм, 
заключается в том, что должен 
быть лишь один Лаос, а не два и не 
три Лаоса. Такого положения, кото
рое. к несчастью, существует в на
стоящее время во Вьетнаме и в Ко
рее, не должно создаваться. Не 
должно быть никакой независимой 
силы в Лаосе, которая бы сопротив
лялась признанному правительству. 
Второй момент, который я хотел бы 
подчеркнуть, заключается в том. 
что такое молодое и все еще слабое 
государство, как Лаос, может на
деяться выжить только в том слу
чае. если оно не будет подвергать
ся иностранному давлению. Единст
венный способ, при помощи которо
го можно будет добиться такого по
ложения, заключается в создании 
нейтралитета Лаоса, который при
знавали бы и соблюдали все.

Касаясь военных проблем в Лао
се. Хьюм подчеркнул, что вряд ли 
в условиях нейтралитета, который 
лаосское правительство будет счи
тать для себя возможным, необхо
димо содержание крупных войск. И 
этот вопрос мы должны рассматри
вать вместе с лаосским правитель
ством — вопрос в том, какова по
требность этой страны в оружии 
и какого рода оружие понадобится 
ее армии. После этого надо будет 
рассмотреть вопрос о том, как 
друзья Лаоса смогут поставить е.му 
необходимое без того, чтобы стало 
возможным злоупотребление. Нуж
но будет договориться таким обра
зом о международном аппарате, ко
торый не допускал бы незаконного 
ввоза оружия в страну.

Ввиду исторического развития 
страны, заявил дале?; Хырм, ^иду 
географического положения эконо
мика Лаоса мало развита. Это сла
бая экономика, и поэтому помощь, 
получаемая извне, даже еели--ч5«а 
невелика по своим размерам, имеет 
существенное значение. Экономиче
ская помощь оказывает большое 
влияние на политическое положе
ние страны. Я не знаю, как можно 
справиться с этой проблемой, но я 
считаю, что ее следует обсудить.

Далее Хьюм остановился на про
блемах аппарата контроля и надзо
ра, установленного женевскими со
глашениями 1954 года. Можно из
влечь некоторые уроки из прошло
го, заявил Хьюм, но мое правитель
ство хочет отметить в данный мо
мент ту быстроту и умение, с кото
рым провела свою деятельность 
международная комиссия по наблю
дению и контролю под руководст
вом г-на Сена. В свете нынешних 
условий следует рассмотреть воп
рос о том, какз'Ю фор.му должна 
принять деятельность этой комис
сии. Мы должны подумать о том, 
как лучше организовать этот меж 
дународный аппарат для того, что
бы помочь правительству Лаоса.

Нам поручено добиться успеха, 
но я повторяю, сказал в заключе
ние Хьюм, что главные основы, на 
которых должно покоиться согла
шение, — это, во-первых. Лаос 
должен соблюдать полный нейтра
литет и неучастие в блоках:

во-вторых, все другие государст
ва должны объявить, что они будут 
уважать единство, суверенитет и 
независимость Лаоса;

в-третьих, международный аппа
рат контроля за доставкой оружия 
должен быть обеспечен, причем я 
считаю, что количество оружия 
должно быть ограничено тем, кото
рое необходимо для поддержания 
внутреннего порядка:

в-четвертых, мы должны также 
подумать о согласии лаосского пра
вительства на создание аппарата по 
оказанию экономической помощи и 
контролю за направлением такой 
помощи, получаемой извне для то
го, чтобы Лаос был действительно 
независимым, нейтральным и еди- 
ны.ч.

В своей речи министр иностран
ных дел КН Р  Чэнь И указал, что 
китайское правительство неуклонно 
выступает за мирное урегулирова
ние лаосской проблемы на основе 
женевских соглашений 1954 года. 
Чэнь И указал, что женевские со
глашения по Лаосу от 1954 года 
заложили хорошую основу для 
обеспечения мира, нейтралитета и 
независимости Лаоса, Однако СШ А

самого начала саботировали вы
полнение этих соглашений, оказы
вали всяческую поддержку прави
тельству Фуи Сананиконе, которое 
отказалось от выполнения обяза
тельств. предусмотренных женев
скими соглашениями. Факты за по
следние семь лет показывают, за
явил Чэнь И. что длительная не
устойчивость положения в Лаосе и 
серьезность нынешней обстановки 
были вызваны не чем иным, как на
рушением со стороны СШ А женев
ских соглашений, их интервенцией 
и агрессией против Лаоса.

Мирное урегулирование лаосско
го вопроса, указал Чэнь И, имеет 
внутренние и международные ас
пекты. Внутренние вопросы Лаоса 
должны и могут разрешаться толь
ко самими лаосцами. Лаосский на
род. как и все независимые нации 
мира, имеет право по собственной

воле избирать свой путь. Мы с jMh 
достью отмечаем, что 20 ноября 
1960 года премьер-министр коро 
левского правительства Лаоса 
принц Суванна Фума и предееда* 
тель Нео Лао Хак Сат прннц Су- 
фанувонг в совместном коммюнике 
вновь заявили: «Лаос должен решЕН 
тельно проводить линию мира и 
нейтралитета», «осуществить един
ство всего народа» и создать «коа
лиционное правительство из пред
ставителей от всех национально
стей и всех патриотических партий, 
в том числе и от Нео Лао Хак Сат». 
Эта позиция отражает стремления 
лаосского народа к осуществлению 
национального согласия и демокра
тической сплоченности, к сохране
нию национальной независимости. 
Китайское правительство неуклон
но поддерживает и впредь будет 
поддерживать эти стремления.

Международные аспекты лаос
ской проблемы, продолжал Чэнь И, 
заключаются в создании необходи- 
-чых международных условий, при 
которых лаосский народ действи
тельно мог бы осуществить свои 
стремления без вмешательства из
вне. Для этого необходимо, чтобы 
все государства — участники сове
щания на основе принципов женев
ских соглашений 1954 года и путем 
полной согласованности пришли к 
соглашению и совместно обязались 
эффективно обеспечить независи
мость и нейтралитет Лаоса. Исходя 
из опыта за последние семь лет и 
судя по нынешней обстановке, мы 
считаем, что принципы женевских 
соглашений 1954 года об уважении 
суверенитета, независимости, един
ства, территориальной целостности 
Лаоса и невмешательства в его 
внутренние дела, а также положе
ния женевских соглашений о неуча
стии Лаоса в военных союзах и о 
недопущении создания иностран
ных военных баз на территории 
Лаоса должны быть вновь подтвер
ждены, должны строго и совместно 
соблюдаться. Право лаосского на
рода самому разрешать свои воп
росы должно быть обеспечено, ни 
одно иностранное государство не 
должно прибегать к силе или угро
зе силой против Лаоса: ни одно го
сударство не должно использовать 
овою помощь как средство для на
рушения нейтралитета Лаоса и вме
шательства в его внутренние дела. 
Военный персонал СШ А  и других 
стран, которые при поддержке 
СШ А  совершают интервенцию про
тив Лаоса, должен быть выведен: 
остатки гоминдановских войск, на
ходящиеся в Лаосе, должны быть 
разоружены и высланы из Лаоса. 
Если наше совещание достигнет со
глашения по вышеуказанным воп
росам, это окажет благоприятное 
влияние не только на обеспечение 
нейтралитета и независимости Лао
са. но и на сохранение мира и без
опасности в Азии;

Чэнь И подчеркнул далее, что 
агрессивная деятельность СШ А в 
Юго-Восточной Азии не ограничи- 
ваетеА' только Лаосом. В наруше
ние женевских: соглашений 1954 
года СШ А препятствуют мирному 
объединению Вьетнама, ввозят в 
южную часть этой страны огромное 
количество военной техники и воен
ного персонала и грозят прямой во
енной оккупацией Южного Вьетна
ма. СШ А  превратили Таиланд в 
свою главную военную базу в Юго- 
Восточной Азии. Остатки гоминда
новских войск, оснащенные амери
канским оружием, используются в 
целях нарушения безопасности 
Бирмы и других стран Юго-Восточ
ной Азии, а также для совершения 
налетов на Китаи. Королевство 
Камбоджа, твердо придерживаю
щееся политики мира и нейтрали
тета, стало объектом постоянной 
диверсионной и подрывной деятель
ности и находится под постоянной 
военной угрозой со сторюны некото
рых государств — участников воен
ного блока в Юго-Восточной Азии. 
Агрессивны!! военный блок в Юго- 
Восточной Азии служит главным 
орудием в рунах СШ А для поеяЛ- 
тельства на суверенитет, для вме
шательства во внутренние дела и 
создания беспорядков в странах 
Юго-Восточной Азии. Этот блок яв
ляется источником напряженной об
становки не только в Лаосе, но и во 
всем районе Юго-Восточной Азии. 
Лишь ликвидировав этот блок, под
черкнул Чэнь И, можно будет обес
печить и укрепить мир и безопас
ность в районе Юго-Восточной 
Азии, в том числе и в Лаосе.

Ж ЕНЕВА, 17 мая. (ТАСС). На 
утреннем заседании, открывшемся 
сегодня в 13 часов по московскому, 
времени под председательством ми
нистра иностранных дел Англии 
Хьюма, первым выступил государ
ственный секретарь СШ А Дин 
Раск.

Свою речь руководитель государ
ственного департамента СШ А на
чал с выражения надежды, что со
вещание будет заниматься исклю
чительно международными аспекта
ми лаосской проблемы. Как и во 
время предварительных перегово
ров, он потребовал дополнительного 
подтверждения доклада междуна
родной контрольной комиссии о 
действительном прекращении огня

Лаосе. Это требование он оправ
дывал тем, что будто «повстанче
ские силы» (имеются в виду прави
тельственные войска и вооружен
ные силы Патет-Лао. — Ред.) про
должают атаковать подразделения 
частей Бун У.ма— Носавана. Раск 
выразил сожаление, что на заседа
нии не присутствуют представите
ли этой группы.

Он дал понять, что без предста
вителей Бун У.ма— Носавана не мо
жет быть никакого решения. Меж
ду тем, как известно, бунумовцы 
отказались участвовать в совеща
нии не столько по своей, сколько по 
чужой воле.

(Окончание на 4-й стр.).
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На Женевском совещании по Лаосу
(Окоячаняе. Начало на 3-й стр).

Значительную часть времени гла
ва американской делегации посвя
тил рассуждениям о том, что, по 
его мнению, следует понимать под 
мирным сосуществованием. Далее 
он говорил о мнимой угрозе «севе
ра югу» и утверждал, что военный 
блок СЕАТО имеет лишь одну цель 
— обеспечение мира в Юго-Восточ
ной Азии. Ничего не сказав о вме
шательстве СШ А  и блока СЕАТО 
в дела Лаоса, вызвавшем обостре
ние обстановки в этом районе, Раск 
вместе с тем призывал к «уваже
нию независимости, суверенитета и 
территориальной целостности» ко
ролевства.

Государственный секретарь весь
ма пространно говорил о восстанов
лении нейтралитета. Он снова за
явил. что сперва надо «обеспечить 
эффективное прекращение военных 
действий» и только потом перейти 
к вопросу о нейтралитете. Предло
жив заняться «определением кон
цепции нейтралитета», он выступил 
за создание некоего нового между
народного аппарата, который «ог
раждал бы нейтралитет Лаоса от 
угроз как изнутри, так и извне». 
Заключительную часть речи Раск 
посвятил вопросу об экономической 
помощи Лаосу.

Раск сообщил, что в конце неде
ли он возвращается в СШ А, и про
сил не расценивать это как сабо
таж совещания. Вторым на заседа
нии выступил .министр иностранных 
дел Канады Грин.

Совещание, сказал он, будет 
иметь максимальные шансы на ус
пех. если мы будем основываться 
на женевских соглашениях 1954 
года.

На этом утреннее заседание за
крылось.

Ж ЕНЕВА, 17 мая. (Спец. корр. 
ТАСС). Дневное заседание, на кото
ром председательствует А. А. Гро
мыко. началось с выступления гла
вы делегации королевского прави
тельства Лаоса министра иностран
ных дел Кинима Фолсены. Мы, ска
зал представитель Лаоса, заявляем 
от имени королевского правитель
ства принца Суванна Фумы о на
шем стремлении к миру и нейтра
литету. Лаотянцы радовались зак
лючению женевских соглашений 
1954 года, по которым Лаос должен 
был стать самостоятельным и объ
единенным. обрести, наконец, мир. 
Единство нации было подкреплено 
затем вьентьянскими соглашениями 
1956— 57 годов, подписанными 
правительством принца Суванна 
Фумы и представителями Патет- 
Лао. К сожалению, некоторые стра
ны — члены СЕАТО, не поставив
шие свои подписи под женевскими 
соглашениями, с неудовлетворени
ем смотрели на стремление Лаоса 
к нейтралитету. Напоминая о всех 
известных фактах давления и вме
шательства извне, приведших f 
междоусобице, Фолсена в то же 
время подчеркнул, что так назы
ваемая помощь, о которой Кое-кто 
много говорит, «сопровождалась 
неприемлемыми политическими ус
ловиями и поддержкой определен
ных элементов». Сколачивание «ко
митета молодых» (имеется в виду 
группа офицеров, предводитель
ствуемая генералом Носаваном): 
перевороты, арест лидеров Нео Лао 
Хак Сат — все это глава делега
ции связал с политикой Соединен
ных Штатов. В  результате вновь 
возник конфликт. Населению нечем 
стало жить, оказались разрушенны
ми тысячи домов. Режим, создан
ный в апреле-1960 года путем мо
шеннических выборов, был, нако
нец, опрокинут капитаном Конг Ле 
и сменился снова правительством 
Суванна Фумы. Правительство про

возгласило политику мира и ней
тралитета, отвечающую чаяния.м 
народа и условиям соглашений, за
ключенных семь лет назад. Киним 
Фолсена особо подчеркнул, что это 
правительство и теперь продолжает 
осуществлять свои конституцион
ные функции, контролирует боль
шую часть территории. Его поддер
живает весь народ, включая и Нео 
Лао Хак Сат. Против только те, кто 
развязал братоубийственную войну 
в интересах других государств.

Мы, заметил Фолсена, могли бы 
освободить от мятежников всю тер
риторию страны. Однако, руковод
ствуясь стремлением к миру, мы 
согласились прекратить военные 
действия по призыву председателей 
Женевского совещания.

Киним Фолсена изложил поли
тическую программу королевского 
правительства. Вот ее суть: обяза
тельство не принимать никакого 
участия в военных союзах, не пре
доставлять военных баз, за исклю
чением тех. что указаны в соглаше
ниях 1954 года (имеются в виду 
французские базы), не принимать 
никакой «защиты» со стороны 
СЕАТО: установление дипломати
ческих отношений со всеми страна
ми: принятие финансовой и эконо
мической помощи, но без каких бы 
то НН было политических и военных 
условий.

Фолсена выразил надежду, что 
происходящие ныне в Намоне пе
реговоры трех политических сил 
приведут к решению внутренних 
вопросов, к торжеству политики на
ционального единства, к выборам, 
которые позволят, наконец, создать 
в стране подлинно демократические 
органы. Представитель Лаоса про
сит участников совещания учесть 
следующие моменты: иностранные 
государства должны уважать лаос
ский народ в соответствии с женев
скими и вьентьянскими соглаше
ниями. с общей декларацией Су
ванна Фумы от 20 ноября 1960 го
да: прекратить военную помощь мя
тежникам и убрать из страны воен
ный персонал, помогающий им: не 
вводить войска, не добиваться во
енных баз в стране. Блок СЕАТО 
должен отказаться от включения 
Лаоса в «зону заідиты». Фолсена 
призвал иностранные государства 
обязаться уважать единство, цело
стность, независимость и нейтрали
тет Лаоса.

После Кинима Фолсены высту
пил министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко.

Мы, сказал А , А. Громыко, соб
рались, чтобы совместными усилия
ми найти решение лаосского вопро
са, потушить опасный очаг войны, 
который создался в районе Лаоса и 
грозит распространиться далеко за 
его пределы.

Если бы не вмешательство во 
внутренние дела Лаоса, вылив
шееся в организацию мятежа про
тив законного правительства этой 
страны, возглавляемого принцем 
Су9§цна Фумой, если бы не прямая 
под'Де'ржка мятежников со стороны 
СШ А, отметил А . А. Громыко, то 
в Лаосе не заговорило бы оружие, 
а следовательно, не возникло бы и 
необходимости ни в прекращении 
огня, ни в созыве нового междуна
родного совещания для урегулиро
вания положения в этой стране. Та
ковы факты.

В связи с заявлением здесь г-на 
Раска относительно того, что пра
вительство СШ А  все еще не устра
ивает состояние с прекращением 
огня в Лаосе, продолжал А. А. Гро
мыко, естественно, возникает воп
рос: может быть, СШ А  недовольны 
прекращением огня в Лаосе? Ина
че чем объяснить, что вместо того, 
чтобы серьезно заняться основным 
вопросом, стоящим перед совеща
нием, — обеспечение независимо- 

' сти и нейтралитета Лаоса, предста

вители СШ А  продолжают говорить 
на тему о прекращении огня в Лао
се.

Советское правительство счита
ет, сказал А, А . Громыко, что ус
пешный исход настоящего совеща
ния зависит прежде всего от того, 
чтобы все его участники признали 
необходимость развития Лаоса как 
независимого и нейтрального госу
дарства и достигли соглашения об 
уважении и соблюдении нейтрали
тета Лаоса.

Советское правительство убеж
дено, что-в настоящее время созда
лись благоприятные условия для 
мирного решения лаосской пробле
мы. В  пользу такого вывода имеет
ся немало оснований.

У  участников совещания, заявил 
А. А- Громыко, есть хорошая осно
ва для выработки взаимоприемле
мых решений — женевские согла
шения 1954 года. Жизнь показала, 
что когда женевские постановления 
по Лаосу выполнялись, то в этой 
стране был мир.

При урегулировании лаосской 
проблемы мы имеем дело с двумя 
группами вопросов, а именно — 
группой международных и группой 
внутренних вопросов.

Само собой разумеется, отметил 
советский представитель, что все 
внутренние вопросы, и в частности, 
такие, как формирование прави
тельства национального единства, 
проведение свободных демократиче
ских выборов, реорганизация на
циональной армии, являются цели
ком и полностью делом самих лаос
цев.

Кроме внутренних, есть и другая 
группа вопросов — международ
ных, связанных с признанием и 
уважением национального сувере
нитета Лаоса, с созданием таких 
международных условий, которые 
позволили бы Лаосу строить свою 
жизнь в соответствии с националь
ными интересами и традициями 
его народа.. Наше совещание при
звано решить именно эту группу 
вопросов.

По мнению Советского прави
тельства, прежде всего, возникает 
необходимость, чтобы наше сове
щание приняло специальную декла
рацию о нейтралитете Лаоса.

Мы предлагаем, заявил А . А. 
Громыко, чтобы в декларации были 
зафиксированы, с одной стороны, 
обязательство Лаоса о проведении 
им политики нейтралитета, неуча
стия в военных блоках, недопуще
ния создания иностранных военных 
баз на своей территории и т. д., а с 
другой, — обязательства участни
ков совещания уважать 
дать нейтралитет Лаоса,

и соблю- 
его неза

висимость и территориальную це
лостность, не предприни.мать ника
ких действий, которые прямо или 
косвенно затрагивали бы его суве
ренитет или могли бы привести к 
нарушению внутреннего мира в 
этой стране. Важно предусмотреть 
также, что ііи одно государство не 
будет навязывать никаких полити
ческих условий при оказании Лаосу 
любой помощи.

Советское правительство, про
должал он, считает псілезным, что
бы декларация включала соответ
ствующее положение, которое пре
дусматривало бы принятие мер в 
целях устранения угрозы наруше
ния независимости и нейтралитета 
Лаоса.

В  связи с этим, заявил министр 
иностранных дел СССР, мы не мо
жем пройти мимо того факта, что 
после заключения женевских со
глашений 1954 года возникли дого
воры и соглашения, кото{н>іе нахо
дятся в прямом противоречии с не
зависимостью и статусом нейтраліі- 
тета Лаоса. Заместитель премьер- 
министра и министр иностранных 
дел Китайской Народной Республи
ки товарищ Чэнь И совершенно 
справедливо указал в своем содер
жательном и ярком выступлении, 
что не может быть далее терпимо 
включение Лаоса в сферу действия 
договора СЕАТО.

Далее, по мнению советской де
легации, на совещании следовало 
бы выработать и подписать согла
шение о выводе с территории Лаоса 
иностранных войск и военного пер
сонала и о прекращении военных 
поставок в эту страну, за исключе
нием того количества обычного во
оружения, которое необходимо для 
обороны страны. Проект такого со
глашения также вносится советской 
делегацией.

Советский проект предусматри
вает удаление с территории Лаоса 
в течение 30 дней с момента под
писания соглашения всех иностран
ных воинских частей, военных мис
сий, военных советников, инструк
торов, консультантов, в том числе 
и находящихся на службе в воору
женных силах Лаоса, а также всех 
иностранных гражданских лиц. 
связанных с поставками, обслужи
ванием. хранением и использова
нием военной техники. В проекте 
соглашения имеются положения, 
которые категорически запрещают 
допуск в Лаос любых иностранных 
воинских частей и военного персо
нала и на дальнейшее время.

В  этой связи, подчеркнул 
А. А. Громыко, заслуживает вни
мания вопрос о чанкайшистских 
бандах в Лаосе.

Советское правительство неодно 
кратно делало представления пра
вительству СШ А  по этому вопросу. 
В беседах с иамн американская 
сторона обещала принять меры к 
выводу из Лаоса чанкайшистских 
отрядов. Несколько дней назад 
правительство СШ А  заверило нас, 
что почти все чанкайіпистские ча
сти из Лаоса выведены, за исклю
чением отдельных небольших 
групп, которые скрылись в джунг
лях. Из этого ясно, что остатки 
чанкайшистских банд продолжают 
находиться на территории Лаоса— 
все равно в джунглях или в иных 
местах, — и это не может не вы
зывать обоснованного беспокойства 
у лаосского народа, у всех, кто 
стремится к миру в Лаосе. Мы пол
ностью поддерживаем требование 
правительства КНР по этому воп
росу.

Наряду с незамедлительным вы
водом иностранного военного пер
сонала советский проект соглаше
ния предусматривает прекращение 
ввоза в Лаос всякого рода вооруже
ния, боеприпасов и военных мате
риалов. В проекте содержится 
соответствующая оговорка относи
тельно определенного количества 
вооружения обычного типа, необхо
димого для обороны Лаоса.

Советский проект соглашения со
держит основные положения о пол
номочиях международной комиссии 
по наблюдению и контролю в Лао
се и о порядке ее работы.

Советское правительство вносит 
на рассмотрение совещания проек
ты двух дсжументов. Первый доку
мент — «Декларация о нейтрали
тете Лаоса», второй — «Соглаше
ние о вьшоде с территории Лаоса 
иностранных войск и военного пер
сонала и о полномочиях междуна
родной комиссии».

А. Громыко подчеркнул, что, 
подготавливая эти документы, со
ветская сторона стремилась учесть 
мнение других заинтересованных 
государств и отразить возможно 
полнее их пожелания.

В  заключение А , Громыко выра
зил надежду, что участники сове
щания разделяют стремление 
СССР работать в духе плодотвор
ного сотрудничества над успешным 
выполнением задач, которые приз
вано решить совещание, — обеспе
чить мирное независимое развитие 
Лаоса как нейтрального государ
ства, упрочить мир в Юго-Восточ
ной Азии и во всем мире.

Выступлением А. А. Гро.мыко 
заседание закончилось.

Положение в Южной Корее

Провокации мятежников
ХАНОЙ, 17 мая. (ТАСС). Из 

Лаоса поступают сообщения о том. 
что мятежная клика Фуми Носа- 
вана — Бун Ума. используя пре
кращение военных действий, гото
вит наступление на освобожденные 
союзными войсками районы про
винции Саваннакет и дорогу № 9. 
В  этих целях они сконцентрирова
ли крупные силы в населенных 
пунктах Фалан, Мыонг Фонг, Сено, 
проводят карательные операции 
под руководством американских 
офицеров вдоль реки Се-Банг- 
Хиенг южнее дороги № 9. В на
ступлении предполагается участие 
южновьетнамских и таиландских 
войск. 3-й батальон 11-го полка 
южновьетнамской армии уже при
был в Хоуа Сан (Лаос), находящий
ся в 10 километрах от границы по 
дороге № 9. Другие нгодиньдьемов- 
ские части сконцентрированы так
же по дороге 9 на территории 
Южного Вьетнама. В Лаос прибы
ли также таиландские части.

В связи с этим грубым наруше
нием мятежниками соглашения о

прекращении огня и агрессией таи
ландских и южновьетнамских вла
стей бригадные генералы Конг Ле 
и Фунсипасат от имени высшего 
военного совета выразили реши
тельный протест и потребовали не
медленного вывода с территории 
Лаоса таиландских и южновьетнам
ских войск и удаления американ
ских военных советников.

Если а.мериканские империали
сты и их приспешники, говорится 
в заявлении, переданном сегодня 
по радио «Голос Патет-Лао», по
смеют атаковать освобожденные 
районы провинции Саваннакет, 
войска агрессора будут уничтоже
ны. а их вдохновители будут нести 
полную ответственность за послед-» 
ствия.

Генералы Конг Ле и Фунсипасат 
призвали население и войска, от
вечающие за оборону освобожден
ных районов, не ослаблять бди
тельности и быть готовы.ми дать 
решительный отпор любым прово
кациям противника.

ЛОНДОН. 17 мая. (ТАСС). Кор
респондент агентства Рейтер пере
дает из Сеула:

После вчерашнего военного пере
ворота южнокорейские войска за
нимают сегодня оборонительные 
позиции на дороге к северу от 
Сеула. Солдаты копают противо
танковые рвы, траншеи и пулемет
ные гнезда.

В самом Сеуле положение после 
вчерашней перестрелки спокойное, 
и лидер военной хунты, начальник 
штаба корейской армии генерал- 
лейтенант Чан До Ен, снял боль
шинство военных патрулей с улиц 
города.

Командующий 1-й южнокорей
ской армией генерал-лейтенант Хан 
Лим Ли. держащий в своих руках 
контроль над всеми боевыми диви
зиями в стране, приказал сегодня 
своим солдатам сохранять полити
ческий нейтралитет.

Это заявление генерала, напеча
танное одной сеульской газетой, 
рассматривается как признак того, 
что он отмежевывается от генерала 
Чан До Ена и изолирует военную 
хунту от большинства южнокорей
ской армии, правда, не выступая 
против нее. ,

Военная хунта, призвавшая вче
ра членов кабинета Чан Мена вый
ти из укрытия и добровольно отка
заться от своих постов, арестовала 
пять министров, в том числе ми
нистра иностранных дел Чун Ир 
Хена.

ПАРИЖ . 17 мая. (ТАСС). Кор
респондент агентства Франс Пресс 
передает из Сеула, что «в иркус- 
ной игре, которая сейчас ведется 
в Южной Корее, самое большое 
значение, видимо, имеет позиция 
командующего первой полевой ар
мией генерала Хан Лим Ли, кото
рый. по некоторым предположе
ниям. может еще выступить откры
то в поддержку скрывающегося 
премьера».

С п о р т

Областная спартакиада профсоюзов
Многочисленная ар

мия томских физкуль
турников вышла на 
старт областной спар
такиады профсоюзов 
РСФСР.

Сейчас вступили в 
борьбу спортсмены 
предприятий, вузов, уч
реждений.

Успешно прошли на 
воднойі дорожке кры
того бассейна состяза
ния сильнейших плов
цов области. В них 
приняли участие чем

пионы и рекордсмены 
обществ «Буревест
ник». «Труд» Т. Гри
шаева, Г. Бубенко,
А. Лисин и другие. Бы
ло установлено 11 но
вых областных рекор
дов.

Следующими были 
соревнования гимна
стов «Буревестника». 
Они тоже показали
рост спортивного уров
ня,

В '  мае встретятся 
на помосте штангисты.

Честь своих команд 
будут защищать ма
стера спорта Б. Ли
син. Н, Палтусов, из
вестные Б области тя
желоатлеты — инже
нер завода «Сибэлек- 
трк>мотор» В. Белягин 
и его соперник И, До- 
виденко (завод крано
вого электрооборудо
вания).

В икже стартуют 
велосипедисты, легко
атлеты и городошни
ки.

Коллективы физиче

ской культуры — по
бедители областной 
спартакиады выедут в 
г. Новосибирск. Там с 
3 по 8 июля состоится 
спартакиада Сибири. 
Предстоят сражения по 
пяти видам спорта: ве
лосипедному, гимнасти
ке, легкой и тяжелой 
атлетике, плаванию.

Финальная часть 
второй летней спарта
киады профсоюзов 
РСФ СР — с 22 по 
28 июля в г. Вороне
же.

ЛОНДОН. 17 мая. (ТАСС). Как 
передает корреспондент агентства 
Рейтер из Сеула, сотрудник амери
канского посольства в Сеуле ска
зал, что вчерашнее заявление аме-, 
риканского посольства, выступив
шего против государственного пере
ворота, опубликованное без кон
сультации с государственным де
партаментом в Вашингтоне, было 
сделано главным образом для того, 
чтобы как можно скорее опроверг
нуть слух, будто Соединенные 
Штаты были инициаторами госу
дарственного переворота.

ТОКИО, 17 мая. (ТАСС). Ком
ментируя военный переворот в 
Южной Корее, ряд японских газет 
считает, что истинньцти руководи
телями переворота являются воен
ные власти СШ А в Южной Корее. 
Именно им, напуганным ростом 
антиамериканских настроений, 
возможностью широких народных 
выступлений за объединение Корен 
и явной неспособностью властей 
Чан Мена справиться с положе
нием. и понадобился этот перево
рот.

Характерное в этом отношении 
признание делает политический 
обозреватель влиятельной буржу
азной газеты «Майнити». «Никто 
не может сказать, — пишет обоз
реватель, — и.мели ли СШ А какое- 
то отношение к перевороту. Мож
но, однако,' указать, что южноко
рейская армия находится под кон
тролем командования вооруженных 
сил ООН в Южной Корее, без одо
брения которого она не может 
предпрішять каких-либо действий. 
Следует также указать, что воору
женные силы ООН в Южной Корее 
фактически находятся под властью 
военных властей США».

Обозреватель отмечает, что не
посредственным поводом для пере
ворота было стремление военных 
кругов не допустить проведения на
меченного на 20 мая в Панмынь- 
чжоне массового митинга за объе
динение Кореи.

ПАРИЖ . 18 мая. (ТАСС). Как 
сообщает корреспондент агентства 
Франс Пресс из Сеула:

Вчера здесь стало известно, что 
отряды морской пехоты из состава 
первой десантной дивизии Южной 
Кореи, выступившей в поддержку 
руководителей военного переворо
та, высадились в Пхохане, на юго-

восточном побережье Кореи и уста
новили свой контроль над близле
жащими городами Пан, Кампо, Ку- 
ронпо и Енгил.

Сеульское радио, контролируе
мое руководителями переворота, 
сообщило вчера, что командующий 
первой армией генерал Хан Лим Ли 
и все войска, находящиеся под его 
командованием, обещали оказать 
«полную поддержку» военному 
перевороту.

Судя, однако, по тому, что сфор
мирование нового правительства 
задерживается, сообщает агент
ство АФП, дела идут не так плав
но. как ожидали руководители пе
реворота. Это вызвано, видимо, 
нежеланием сотрудничать со сторо
ны тех политических деятелей, к 
которым обратились руководители 
переворота.

Вчера руководители переворота 
заставили шестерых министров из 
правительства Чан Мена принять 
участие в состоявшемся в здании 
Капитолия заседании. Действуя по 
приказа.м военных, захвативших 
власть, жандармерия доставила в 
здание капитолия министров внут
ренних дел. восстановления, тран
спорта, просвещения, националь
ной обороны и министра без порт
феля.

Как сообщается, руководители 
военного переворота предпринима
ют «все усилия» к тому, чтобы 
премьер-министр Чан Мен сам вы
шел из подполья и присоединился 
к своим министрам в капитолии и 
объявил о коллективной отставке 
своего кабинета.

В Южной Корее 
ростут цены на рис

ПХЕНЬЯН. 17 мая. (ТАСС). По
сле военного переворота в Южной 
Корее 16 мая резко поднялись це
ны на рис — основной продукт пи
тания южнокорейского населения. 
По сообщению Центрального теле
графного агентства Кореи, 16 мая 
цена мешка риса возросла пример
но на 800 хван по сравнению с пре
дыдущим днем. Резкий рост цен на 
рис объясняется усилением без
удержной спекуляции и прекраще
нием связи после переворота .меж
ду отде;?ьны.ми районами Южной 
Кореи.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, по обла
сти 19 мая ожидается переменная 
облачность, По северным районам 
дождь, по остальным — без осад
ков, ветер южный. 5— 10 метров в 
секунду, температура воздуха 
20— 25 градусов тепла.

20— 21 мая по области ожидает
ся переменная облачность, без осад
ков, ветер переменный. 5— 10 мет
ров в секунду, температура ночью5— 10, днем — 18— 23 градуса 
тепла.

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова

19 мая — премьера «Соседи по 
квартире».

Билеты, приобретенные на 
17 мая, действительны на 19 мая.

Начало спектакля в 7 часов ве
чера.

Дирекция Томского государст
венного медицинского института 
проводит 21 М А Я  ДЕНЬ О ТКРЫ 
Т Ы Х  Д ВЕРЕЙ  для желающих по
ступить в этот институт.

Сбор в главном корпусе в 10 ча
сов утра.

Московский передвижной зверинец
в г. Томске работает последние 

дни.
Спешите посмотреть зверей и 

птиц, представителей всех частей 
света: слона, львов, тигра, барса, 
леопарда, рысь, группу медведей, 
обезьян, удава, крокодила, страуса, 
дикобраза, зебру н других.

Кинотеатр имени М. Горького
19, 20, 21 мая — новый ху

дожественный фильм «Евдокня». 
Сеансы: 9-50, 11-55, 2, 4-05, 6-10,
8- 15, 10-20.

Зал кинохроники 
19 мая — художественный 

фильм «Чужая в поселке». Сеансы:
9- 20. 11, 12-40, 2-20, 4. 5-40, 7-20, 
9, 10-40.
20, 21 мая — художественный

фильм «Спасенное поколение». Се
ансы: 10. 11-45, 1-30, 3-15, 5,
6-45, 8-30, 10-15.

Кинотеатр имени И. Черных
19 мая. Большой зал — новый 

художественный фильм «Евдокия». 
Сеансы: 9. 11. 1, 3, 5. 7, 9, 11.
Малый зал — «Весенние грозы». 
Сеансы; 9-45, 11-25, 1-10, 2-55,
4-40, 6-25, 8-10, 10.

Клуб имени Сталина 
19 мая — «Евдокия». Сеансы:

3-50, 6. 8-10, 10-10.
Дом культуры ГРЭС-2 

19 мая — «Круг». Сеансы: 5. 7, 
Кинотеатр городского сада 

19 мая — новый цветной ши
рокоэкранный художественный 
фильм «Безмолвная звезда». Се
ансы: 11-20, 1-10, 3. Касса ра
ботает с 10 час. утра. Сеансы: 4-50,
6-45, 8-40, 10-30. Касса работает 
с 3-х часов дня.

Межсоюзный клуб 
19 мая — «Самолет уходит в 

9». Сеансы: 3. 5, 7, 9.

Областному отделу «Союзпе
чати» требуются секретарь-маши
нистка и инструктор отдела.

Обращаться: г. Томск, улица
Крылова. 21.

Электромеханическому заводу 
требуются: іехннк-стронтель, авто
крановщики, электросварщик, экс
каваторщик для работы на экска
ваторе «Беларусь» к строительные 
рабочие всех специальностей.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 39, отдел кадров.

Томская фабрика культтова
ров принимает в распиловку круг
лый лес.

Здесь же продается некондици
онный пиломатериал, а также про
изводится отпуск опилок бесплат
но.

Фабрике требуются: столяры, то
карь по дереву и слесарь-ннстру- 
ментальщик.

Обращаться: г. Томск, Татарский 
переулок, 1. 2— 2

12.30. Экран знаний. Народный 
университет по телевидению. В по
мощь слушателям. Фильм «Дар 
американского художника». 12.50. 
«В обеденный перерыв». (Концерт 
по заявкам работниц завода рези
новой обуви). 13.10. Родина — 
детям. 18.30. Для пионеров и 
школьников. «Первый из двух». 
18.50. «Наши интервью». Беседа 
редактора газеты «Молодой лени
нец» Эдуарда Бурмакина «Наша 
почта». 19.00. Второй день фести
валя «Против мракобесия и лжи». 
Фильм «Дорога яз мрака». 19.40. 
«Глазами советских туристов». 
20.00. Телевизионные новости. 
20.10. Фильм «Академик Иван 
Павлов».

Томскому хлебокомбинату тре
буются: диспетчер, экспедиторы,
печник, кочегар в кондитерский 
цех, грузчики в рабочие в цехи.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 14. 5— 2

Комбинату производственных 
предприятий треста «Томскстрой» 
требуются: кладовщик, мастер, ар
матурщики, слесари-ремонтники, 
разнорабочие.

Здесь же продаются дровяные 
отходы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имена Ленина, 207. 2— 1

Томскому хлебозаводу № 1 тре
буются: рабочие в цех и грузчики, 
экспедиторы.

Одиноким предоставляется обще
житие.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 2, отдел кад
ров.

Авторемонтным мастерски.м авто
хозяйства 12 транспортного уп
равления Томского совнархоза 
срочно требуются на постоянную 
работу со сдельной оплатой труда: 
токари, фрезеровщик, автослесари, 
разнорабочие, шоферы, электро
сварщики и счетовод.

Обращаться; г. Томск, переулок 
Заводской, 5. 3— 3.

Магазин 17 Томского гор
промторга ликвидируется.

Претензии принимаются до 30 
мая.

Томскому государственному уни
верситету требуются комнаты для 
студентов-заочников на период с 
1 июня по 1 августа.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 32, заочное отделе
ние университета.

Земельный участок по улице 
Фестивальной в границах от сель
скохозяйственного техникума до 
улицы Молодежной (г. Томск) от
веден под строительство для базы 
«Росторгодежда». Посадка огоро
дов на этом участке запрещается.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ ИМЕНИ 
С. М. КИ РО ВА

объявляет, что в понедельник. 29 мая 1961 года, в 15 час. 
30 мин., в аудитории № 49 главного корпуса института, на засе
дании объединенного межвузовского совета при Томском поли
техническом институте по присуждению ученых степеней по 
энергетике н электромеханике состоится

ЗА Щ И ТА  ДИССЕРТАЦИИ:

старшим преподавателем Томского политехнического инсти
тута Фуксом Л. Г. на тему: «Тепловой расчет н теплоотдача пла
стинчатых шунтов на большие постоянные токи», представлен
ной на соискание ученой степени кандидата технических наук;

ассистентом Горьковского политехнического института Ша
пиро С. В. на тему: «Современные статистические электромаг
нитные преобразователя частоты и их расчет», представленной 
на соискание ученой степени кандидата технических наук.

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

Редакции газеты «Красное зна
мя» требуется техничка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 66, комната 13,

Томскому отделению института 
«Теплоэлектропроект» требуются 
на постоянную работу; инженеры н 
техникн-электрики, геологн-топогра- 
фы, гидротехники, связисты, стар
шие инженеры по проектированию 
железнодорожных путей, по про
ектированию генеральных планов, 
теплотехники, химики, инженеры 
по отоплению и вентиляции, строи
тели, инженеры и техннкн-электрн- 
ки по проектированию линий элек
тропередачи, техник-буровик, смен
ные буровые мастера, плотники, 
столяр, опытные копировщицы, све- 
токопировщицы, технички.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, отдел кадров.

2 — 1 .

Томскому электроламповому за
воду срочно требуются; слесари, 
фрезеровщики, электрослесари,
электромонтеры, ученики настрой
щика (демобилизованные из армии 
принимаются в первую очередь), 
кочегары, угольщики, работницы 
на конвейер в цехи и подсобные ра
ботницы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 5. с 9 час. утра до 11 час. дня. 2— 1

В связи с реорганизацией том
ского управления «Главторгмаш» 
всем организациям. имеющим 
расчеты с управлением и магазина
ми в районах, необходимо произве
сти сверку расчетов до 25 мая. По 
истечении этого срока претензии 
приниматься не будут.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Заводу «Технохнм» требуются: 
подкатчики угля, кочегары, рабо
чие в цехи (мужчины) и грузчики.

Обращаться: г. Томск, улица Си
бирская, 40. 2— 1

Коллектив учителей, учащих
ся и Bbmj'CKHHKOB 10 класса 
«а» школы № 8 г. Томска с 
глубоким прискорбием извеща
ет о преждевременной смерти 

БО ГДАН ЧУК 
Светланы,

последовавшей 16 мая 1961 
года, и выражает глубокое собо
лезнование ее родителям.

Коллектив обкома ДОСААФ  
выражает соболезнование Бала
хоновой Ольге Харитоновне по 
поводу смерти ее матери 

БАЛАХОНОВОЙ 
Татьяны Романовны.

Проектно-изыскательской конто
ре Томского совнархоза на проект
ную работу требуются: инженеры 
н техники — строители, архитекто
ры, генпланщикн, сантехники, 
электрики, технологи по лесозаго
товкам, лесохозяйственннкн, а так
же начальники изыскательских 
партий, гидрологи, геологи по ин
женерной геологии, сметчики, ма
шинистки, чертежники.

Обращаться: г. Томск, Кузнеч
ный ВЗВОЗ, 12, тел. 51-06.

УНР-494 требуются; инженеры 
и техники-сантехники, электрога
зосварщики, слесари-сантехники, 
электросварщики. Одиноким предо
ставляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Пушкина. 6.

Гр-ка Ладонкина-То-пмачева Н и н а  
Ф ил и пп овн а, прож иваю щ ая в г. Т о м 
ске . ули ца  В есен н яя. 15. возбуж дает  
дело о раеторикении брака с  гр-ном  
Толм ачевы м  А н ато ли ем  И н н ок ен тье
вичем, прож и ваю щ и м  в Том ско й  об
ласти . К рн в ош е и н ск и й  район, п осе
лок  К р асн ы й  Яр . ул и ц а  Советская . 
95. кв. 1.

Дело будет р а сс м а три в а тьс я  в  Том 
ском  городском  народном  суде.
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